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Após o gabinete do primeiro-ministro 
israelense negar os rumores de que ele acei-
taria o cessar-fogo de 21 dias no Líbano, 
proposto pelo secretário de Estado norte-
-americano, Antony Blinken, Netanyahu 
afi rmou que o assunto será debatido.

Israel quer 
discutir 
possível 
cessar-fogo

PÁGINA 7

Previsão sombria do endividamento da 
União para 2024 foi feita pela Instituição Fiscal 
Independente (IFI) do Senado, em contraste 
com a projeção federal, de que isso só ocorreria 
em 2034. Para a IFI, a marcha atual dos gastos 
públicos é ‘insustentável’. 

Dez anos antes, 
dívida pública 
deve ‘explodir’ 
para 80% do PIB

PÁGINA 6

Divulgação Brownonline

Embora conste da LDO, previsão da dívida não é realista

PÁGINA 4 PÁGINA 8

Novo fi lme 
de Coringa 
chega as telas 
em meio as 
comemorações 
dos 85 anos 
do Batman

SSIFF Netfl ix

O peruano 
Andrés Roca 
Rey é o objeto 
da câmera 
em Tardes de 
Soledad, fi lme 
que fez o diretor 
catalão Albert 
Serra levar 
a Concha de 
Ouro no festival 
espanhol San 
Sebastián

Gabriel Leone é 
Ayrton Senna, na 
série homônima 
que a Netfl ix 
prepara para 
lançar em 29 
de novembro. O 
Correio da Manhã 
conseguiu 
as primeiras 
imagens 
dos atores 
caracterizados 
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Após 26 anos, Voltaço conquista acesso para a Série B

SÉRGIO CABRAL

Eleições: os 
próximos 
quatro anos

PÁGINA 3

FERNANDO MOLICA

Woody Allen 
leva Nova York 
até Paris

PÁGINA 2

Em apoio ao candidato à prefeito 
de Pinheiral, Luciano Muniz (PP), 
uma multidão de pessoas caminhou 
na manhã deste último sábado (28) 
pelo centro da cidade. A caminhada 
contou com a participação do atual 
prefeito da cidade e do secretário es-
tadual de Turismo.

O engenheiro Cláudio Ferreti, 
candidato a prefeito de Angra dos 
Reis, com apoio do prefeito Fernan-
do Jordão, e há uma semana das elei-
ções ainda não conseguiu emplacar 
um vice-prefeito na chapa. O nome 
de Rubinho Metalúrgico continua 
impugnado e o MDB corre o risco de 
fi car fora das eleições.

Os cinco candidatos à Prefeitura 
de Petrópolis participam nesta sema-
na de sabatinas realizadas pela TV 
Correio da Manhã. As entrevistas 
são realizadas no programa Correio 
Petropolitano Debate, às 12h, com a 
condução do jornalista e âncora, Ri-
chard Stolzenburg.  

Luciano 
Muniz faz 
caminhada 
em Pinheiral

Angra: Vice 
de Ferreti 
continua 
impugnado

TV Correio da 
Manhã faz 
sabatina em 
Petrópolis

PÁGINA 14

PÁGINA 8

PÁGINA 12

Vice-presidente da República visita Volta 
Redonda e se encontra com Arimathéa

PÁGINA 15

Nesta edição, 
caderno 
especial 
sobre o Agro 

CADERNO ESPECIAL

Polícia investiga atentado 
contra prefeito de Porto Real

PÁGINA 15

O candidato à prefeitu-

ra de Porto Real, Alexandre 

Serfi otis, foi vítima de um 

suposto atentado a tiros que 

aconteceu durante comício 

na quinta (26). Os disparos 

não atingiram nenhum dos 

presentes, mas o suspeito foi 

identifi cado pela polícia, que 

apreendeu três armas de fogo, 

R$10 mil em espécie e um 

cofre em sua residência. O de-

legado responsável pelo caso 

afi rmou que o comportamen-

to do autor do suposto aten-

tado fugia da normalidade e 

que pode ter sido motivado 

por política.

O governador do Rio de 
Janeiro, Cláudio Cas-
tro, entre os presidentes 
Rodolfo Landim (Flamen-
go - esquerda) e Mário 
Bittencourt (Fluminense - 
direita), com o contrato de 
concessão de concessão 
do Maracanã assinado. Os 
clubes vão gerir os estádio 
pelos próximos 20 anos. 
A cerimônia aconteceu 
no próprio Maracanã. O 
edital prevê que, até o fi m 
da concessão, o vencedor 
faça investimentos de 
cerca de R$ 186 milhões 
no complexo, que inclui o 
Maracanãzinho.

Maracanã passa a ser gerido pela dupla Fla-Flu
Marcelo Regua

Coringa Delírio a Dois entrou de última hora na grade de San Sebastián

y pega fogo...de novoO circo de Gotham City pega fogo...de novo
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

HISTORIADOR DE VASSOURAS
Alexandre Joaquim Siqueira 

nasceu em Niterói, no ano de 1814. 
Formou-se em Direito no ano de 
1835, em São Paulo, exercendo o 
cargo de Promotor Público na Cor-
te. Um ano depois, Alexandre se 
mudou para Vassouras e se fi xou na 
cidade, saindo apenas para ocupar 
cargos em Minas Gerais e no Rio de 
Janeiro. No município, Alexandre 

exerceu os cargos de juiz de Direi-
to, presidente da Municipalidade 
Fluminense e diretor da Estrada de 
Ferro D. Pedro II. Como juiz de Di-
reito, Alexandre promoveu a edifi -
cação da Câmara Municipal, cadeia 
e hospital de caridade em Vassouras. 
Combateu ainda a revolução de 
1842 em Minas Gerais, promoven-
do a participação da Guarda Nacio-

nal de Vassouras no confl ito. Alexan-
dre é considerado ainda o primeiro 
historiador de Vassouras, pela obra 
Memória Histórica do Município 
de Vassouras, apresentada ao Institu-
to Histórico e Geográfi co Brasileiro 
em 1852. Após se aposentar, morou 
em Vassouras até a sua morte, no ano 
de 1874, sendo sepultado no Cemi-
tério da Conceição.

De chatbot a detector de doenças pelo olho humano, 
Arábia Saudita investe bilhões em IA (Inteligência Artifi cial)

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-BOMBARDEIO CONTRA 
A LAVA JATO. Supremo Tribu-
nal Federal (STF) bombardeia a 
Lava Jato até não sobrar um tijo-
lo, prisão, condenação e... multa. 
Então juiz Sérgio Moro e os pro-
curadores viraram vilões, todos 
os políticos e empreiteiros foram 
soltos e a fase de anular delações e 
acordos de leniência avança rapi-
damente. Por Eliane Cantanhêde. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

2-EXAGERO EM VIAGENS 
DE LULA. Comitiva de Lula na 
ONU expõe exagero em viagens 
internacionais. Presidente viajou 
com mais de cem pessoas. No pri-
meiro ano de governo, saídas do 
Brasil custaram 28% a mais. Para 
demonstrar que o Brasil voltava 
com força à cena global depois do 
isolamento no governo Jair Bol-
sonaro, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva começou a viajar 
pelo mundo ainda antes da posse. 
Depois, como presidente, adotou 
uma agenda internacional frené-
tica. Nos primeiros oito meses 
de governo, visitou 19 países nas 
Américas, Europa, Ásia e África. 
Em cada viagem, Lula costuma 
seguir acompanhado de um sé-
quito de ministros, diplomatas, 
assessores, seguranças e todo tipo 
de agregado. As viagens interna-
cionais da administração pública 
federal, fundações e autarquias 
em 2023, primeiro ano do man-
dato de Lula, chegaram a 22.494 
e custaram R$ 296,6 milhões aos 
cofres públicos. Na comparação 
com o último ano de Bolsonaro, 
tais números cresceram, respecti-
vamente, 38% e 28%. A maneira 
mais efi caz de melhorar a imagem 
do Brasil e de alavancar projetos e 
investimentos externos é trabalhar 
dentro das fronteiras do país para 
que mais resultados positivos apa-
reçam e atraiam o interesse inter-
nacional. (...) (Editorial-O Globo)

3-COLEGAS, NEUROSE E X. 
Os dez colegas de Moraes são cúm-
plices de sua neurose contra o X. 
Por J.R. Guzzo. O ministro Ale-
xandre de Moraes quer fechar o X 
no Brasil. Sempre quis, em toda a 
sua neurose declarada diante das 

plataformas de comunicação: des-
de o tempo do Twitter, censura 
posts, derruba perfi s, proíbe que as 
pessoas escrevam coisas que ainda 
não escreveram, indicia em inqué-
rito policial, o diabo. Sua fi xação 
nem é exatamente o X. O que 
tira o ministro do sério é a simples 
existência de um meio de comuni-
cação de massa ao qual todo mun-
do tem acesso; acha que isso não é 
natural, ameaça a segurança do Es-
tado e “dá a qualquer um o direito 
de dizer o que bem entende” - coisa 
que ele considera um absurdo. Na 
verdade, e conforme ele próprio já 
disse em público, o que não deveria 
existir é o próprio telefone celular. 
Antes dele, segundo Moraes, o 
mundo era muito melhor.  Con-
teúdo editado por: Liana Nunes. 
(...) (Gazeta do Povo) Lord Vol-
demort, um apelido anagramático 
para Tom Marvolo Riddle é o ar-
qui-inimigo de Harry Potter, que, 
de acordo com uma profecia, tem 
“o poder de derrotar o Lord das 
Trevas”. Ele tenta assassinar o ga-
roto, mas, em vez disso, mata seus 
pais, Lílian e Tiago Potter, e deixa 
Harry com uma cicatriz na testa no 
formato de um raio. Quase todos 
os bruxos e magos não se atrevem a 
pronunciar seu nome e se referem 
a ele com apelidos como “Você-
-Sabe-Quem”, “Aquele-Que-Não-
-Deve-Ser-Nomeado” ou “O Lord 
das Trevas”. (...) (Wikipédia)

4-ATUALIZAÇÃO. CON-
CURSO DOS CORREIOS. 
Concurso dos Correios tem nova 
atualização. Por Jamille Novaes. 
Revisado por Gabriela Pitão. 
Mais uma importante atualização 
no Concurso dos Correios acaba 
de ser feita, aumentando a expec-
tativa pela publicação do edital. 
A seleção deve oferecer vagas de 
nível médio e superior, com salá-
rios que chegam na casa dos R$ 6 
mil. Finalmente o contrato com o 
IBFC foi ofi cializado, agora o edi-
tal está mais perto do que nunca, 
junto dele novas informações fo-
ram divulgadas. O Concurso dos 
Correios já é esperado por muitos 
candidatos. São 3.468 vagas tanto 
para ensino médio, quanto para 
superior.  (...) (FDR)

5-ASSASSINATO DE NAS-
RALLAH. E AGORA? O que 
esperar de Hezbollah, Israel e 
Irã após morte de Hassan Nas-
rallah? Por Frank Gardner. O 
assassinato de Hassan Nasrallah 
por Israel, o líder de longa data 
do Hezbollah, representa uma 
grande escalada na guerra entre o 
país e o grupo militante libanês. 
Os acontecimentos dos últimos 
dias aproximaram ainda mais o 
Oriente Médio de um confl ito 
muito mais amplo e ainda mais 
prejudicial, que envolve tanto o 
Irã quanto os Estados Unidos. 
O que esperar do Hezbollah? O 
Hezbollah está se recuperando 
após sofrer um golpe atrás do 
outro. Sua estrutura de comando 
foi decapitada, com mais de uma 
dúzia de comandantes de alto es-
calão assassinados. O que esperar 
do Irã? O assassinato de Hassan 
Nasrallah é um golpe tanto para 
o Irã quanto para o Hezbollah. 
O líder supremo iraniano, aia-
tolá Ali Khamenei, disse que o 
ataque “não fi cará sem vingança”. 
O que esperar de Israel? Se ainda 
restavam dúvidas antes da morte 
de Hassan Nasrallah, elas prova-
velmente desapareceram agora. 
Israel claramente não tem in-
tenção de pausar sua campanha 
militar para o cessar-fogo de 21 
dias proposto por 12 nações, in-
cluindo seu aliado mais próximo, 
os Estados Unidos. Os ataque aé-
reos israelenses continuam. (...) 
(BBC News Brasil)

6-DE CHATBOT A DETEC-
TOR DE DOENÇAS pelo olho 
humano, Arábia Saudita inves-
te bilhões em IA (Inteligência 
Artifi cial) mirando economia 
pós-petróleo. Reino aposta na 
tecnologia, aproxima-se das ‘big 
techs’ (as maiores empresas de 
tecnologia, comunicaçãoe inova-
ção do mundo moderno) e tenta 
acelerar reformas nas leis locais 
para se mostrar mais atraente ao 
exterior. Por Juliana Causin. Em 
totens espalhados pelo principal 
centro de conferências de Riad, 
capital da Arábia Saudita, um 
robô treinado com 500 bilhões 
de unidades linguísticas em ára-

be explica por que a inteligência 
artifi cial é uma aposta estratégica 
para o reino do Golfo Pérsico: 
“O investimento em IA pode 
ajudar a diversifi car a economia, 
criando indústrias, gerando em-
pregos e promovendo oportu-
nidades de inovação”, diz Allam, 
chatbot de IA lançado no ano 
passado pelo país. (...) (O Globo) 
Chatbot é um programa de com-
putador que tenta simular um ser 
humano na conversação com as 
pessoas. (...) (Wikipédia)

7-CRÉDITO. BNDES (Banco 
Nacional de Desenvolvimen-
to Econômico e Social) oferta 
crédito recorde de R$ 100 bi-
lhões para pequenas e médias 
empresas. Volume de recursos 
não depende de novos aportes 
da União; expectativa é de que 
mais de 200 mil operações sejam 
aprovadas nos próximos 18 me-
ses. Por Denise Luna (Broadcast) 
(...) (O Estado de S. Paulo) O 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
é uma empresa pública federal 
com sede no Rio de Janeiro, cujo 
principal objetivo é o fi nancia-
mento de longo prazo e investi-
mento em todos os segmentos da 
economia brasileira. Compõe a 
administração pública indireta 
e é vinculado ao Ministério da 
Economia. (...) (Wikipédia)

8-MÃO DE OBRA ESTRAN-
GEIRA é recorde no Brasil; ve-
nezuelanos ocupam a maior par-
te das vagas. Em agosto, 321,1 
mil imigrantes estavam no mer-
cado formal, o maior número da 
série história iniciada em janeiro 
de 2020; escassez de mão de obra 
qualifi cada acelerou as contrata-
ções no ano, especialmente em 
regiões que estão perto do pleno 
emprego. Por Márcia De Chiara. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Por falta de grana para fi lmar 
nos Estados Unidos, Woody Al-
len teve que sair de Nova York 
para fi lmar, mas NY não saiu 
dele. No seu fi lme mais recente 
— o 50º da carreira! —,  “Gol-
pe de sorte em Paris”, a capital 
francesa que aparece na tela é a 
cara da cidade onde o cineasta 
nasceu, tão dissecada e cultuada 
em diversas de suas criações.

No longa-metragem há pou-
cas cenas que marcam o fato de 
a ação ocorrer numa das cidades 
mais espetaculares do mundo. 
Allen transfere para o casal pro-
tagonista sua condição de exilado 
— na juventude, os dois perso-
nagens se conheceram em NY e, 
por caminhos tortos, foram parar 
na França, onde se reencontram 
e protagonizam uma história de 
amor complicada (ela é casada 
com um milionário francês).

Diferentemente do espe-
tacular “Meia noite em Paris” 
(2011), uma declaração de amor 
à cidade, no novo fi lme, Allen 
parece deixar claro que foi obri-
gado a atravessar o Atlântico, 
queria mesmo era ter feito seu 
trabalho nas ruas que fi cam na 
sua vizinhança.

Chega a ser engraçado que, 
talvez por razões contratuais, 
todos os personagens, inclusive 
americanos, falem francês o tem-
po todo.  Fanny (Lou de Laâge) 
e o ex-colega Alain (Niels Sch-
neider) se conheceram numa 
escola em NY mas, mesmo nos 
momentos de intimidade, con-
versam no idioma do país em 
que vivem.

Na França, comportam-se 
como se estivessem no outro 
continente: na hora do almoço, 
comem sanduíches como fazem 

americanos; isso, num parque 
que  parecer ser o Central Park. 
A trilha sonora traz “Cantaloupe 
Island”, de Herbie Hancock, outra 
citação explícita ao país de Allen.

“Golpe de sorte em Paris” tem 
a marca de Allen, um cineasta de 
carreira muito particular: seus 
fi lmes chegam a parecer episó-
dios de uma grande série que ele 
constrói ao longo de décadas. O 
longa, porém, às vezes parece ser 
mais uma citação à obra do dire-
tor do que uma criação original.

O tema da sorte e do acaso 
foi explorado —  com muito 
mais brilhantismo — em “Mat-
ch Point” (2005), que também 
trata de desejo, infi delidade 
conjugal e de busca de soluções 
extremas.

Não dá para não gostar de 
um fi lme de Woody Allen (ok, 
“Para Roma, com amor” é bem 

fraco), mas “Golpe de sorte em 
Paris” demonstra que, prestes a 
completar 89 anos, o cineasta 
parece ter em parte sucumbido à 
idade, às difi culdades para reali-
zar suas produções, às acusações 
de abuso sexual contra uma fi lha 
adotiva (foi absolvido, mas o 
processo gerou desgaste, com-
plicou ainda mais a busca de fi -
nanciamentos).

Assistir ao um fi lme de Al-
len é tarefa quase obrigatória 
para quem gosta de cinema, 
seu humor, suas questões e seus 
impasses dialogam com o pú-
blico há mais de cinco décadas. 
“Annie Hall” (1977), “Manhat-
tan” (1979), “Zelig” (1983), “A 
rosa púrpura do Cairo” (1985), 
“Vicky Cristina Barcelona” 
(2008) são, entre tantos outros, 
geniais. Que, no próximo fi lme, 
ele possa voltar pra casa.

Fernando Molica

Allen leva Nova York para Paris

Opinião do leitor

IA nas sentenças

A sentença deve ser clara, precisa e funda-

mentada. Há casos da necessidade , de haver 

até uma nova inquirição judicial. Não é reco-

mendável deixar , que a IA a faça.

Luiz Felipe Schittini  
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

Atenção às crianças 
em vulnerabilidade 

Gestão pública é 
feita por gente

EDITORIAL

Em um país com profundas 
desigualdades, o acesso à edu-
cação infantil, especialmente 
para crianças de 0 a 3 anos, é 
uma questão de urgência so-
cial. Segundo o Índice de Ne-
cessidade de Creche Estados e 
Capitais (INC), 4,5 milhões de 
crianças nessa faixa etária estão 
em grupos considerados mais 
vulneráveis. Elas representam 
45,9% do total de 9,9 milhões 
de crianças brasileiras nessa fase 
da vida e enfrentam desafi os 
que vão muito além da simples 
falta de vagas em creches. Esses 
dados revelam uma crise estru-
tural que afeta diretamente o 
desenvolvimento e a dignidade 
dessas crianças.

A situação é ainda mais crí-
tica quando observamos que 
muitas dessas crianças vivem 
em famílias monoparentais, em 
que o cuidador principal preci-
sa trabalhar ou gostaria de tra-
balhar, mas é impedido pela fal-
ta de uma vaga na creche. Além 
disso, há crianças com defi ciên-
cia que precisam de cuidados 
especiais e, portanto, de maior 
atenção e investimento por par-
te do Estado. O acesso à creche 
para essas famílias não é apenas 
uma questão de conveniência; é 
uma necessidade para garantir 
que possam romper o ciclo de 

pobreza ao qual estão presas.
A falta de vagas em cre-

ches impede a inclusão social 
e econômica dessas famílias, 
perpetuando a desigualdade e 
limitando o potencial de desen-
volvimento das crianças. Sem 
esse suporte, as mães, majori-
tariamente cuidadoras, encon-
tram-se forçadas a permanecer 
fora do mercado de trabalho 
ou a aceitar empregos infor-
mais, com baixa remuneração 
e sem direitos. O impacto é di-
reto não só na renda familiar, 
mas também no bem-estar das 
crianças, que perdem oportu-
nidades cruciais de desenvol-
vimento cognitivo e social nos 
primeiros anos de vida.

O cenário brasileiro exige 
uma resposta urgente das polí-
ticas públicas. Garantir o acesso 
à creche para todas as crianças, 
especialmente as mais vulnerá-
veis, deve ser uma prioridade.

Portanto, é fundamental 
que o Brasil encare o problema 
do défi cit de creches como uma 
emergência social. Investir na 
educação infantil e no acesso 
universal a creches, principal-
mente para as famílias mais 
vulneráveis, deve ser encarado 
como um passo essencial na 
construção de um país mais jus-
to e igualitário.

Mais uma eleição se apro-
xima. Faltando seis dias para o 
momento de elegermos prefei-
tos e vereadores por diversas ci-
dades pelo país, se faz absoluta-
mente necessário resgatarmos o 
sentido deste processo, trazendo 
à memória, especialmente dos 
futuros prefeitos, que gestão pú-
blica é feita por gente. 

O que mais observamos, de-
pois da posse de chefes do Exe-
cutivo, é um comportamento de 
distanciamento dos munícipes, 
e por consequência, dos reais 
problemas que afl igem as cida-
des que administram. Em pa-
ralelo ao distanciamento, a to-
mada de decisões sem ao menos 
consultar o que a população efe-
tivamente deseja. Resumindo: 
prefeitos que se “encastelam” em 
seus gabinetes altamente refrige-
rados e confortáveis, e que evi-
tam ao máximo o contato com o 
povo. São administrações sem a 
alma e a presença da população. 
A mesma população que merece 

exercer o papel de protagonista, 
e não de coadjuvante ou fi guran-
te dentro dos capítulos de cons-
trução das políticas públicas 
municipais. 

Não dá para imaginar como 
correto que um administrador, 
eleito pelo voto popular, con-
siga gerir os negócios públicos 
e tomar decisões a partir de sua 
própria cabeça, sem antes ouvir 
os anseios da população. O que 
vemos por aí, são prefeitos que 
se acham imperadores ou so-
beranos. E que no alto de uma 
arrogância e prepotência sem li-
mites, esquecem de suas origens 
e, sobretudo, ignoram o propó-
sito de seus cargos e a razão de 
terem sido eleitos para o cargo. 
Que estes sejam varridos da vida 
pública.

Em suma, que no dia 6 de 
outubro a população vote cons-
ciente, na certeza de fazerem 
escolhas responsáveis, seja para 
o Executivo ou o Legislativo de 
suas cidades.

Divulgação

Centro Histórico
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 O PITO DE PAES - O 
prefeito Eduardo Paes não 
aprendeu nada com o epi-
sódio da Talita Galhardo, 
quando desautorizou a auxi-
liar em público? O ainda pre-
sidente da Riotur levou um 
pito público de Paes no en-
contro com hotelaria e di-
rigentes do turismo na últi-
ma quinta, dia 26. O rapaz 
estava no púlpito e iria falar, 
quando teve a palavra corta-
da pelo chefe: “Quem fala 
aqui sou eu. Eu vim aqui para 
ouvir a plateia. Todos sabem 
que você não pode falar mal 
de mim, se não eu lhe demi-
to”. Amarelo de vergonha, 
Patrick desceu do palanque 
e sentou. Foi um constran-
gimento geral. Tinham 150 
pessoas na plateia. 

 O rapaz, que tem voo po-
lítico próprio, com amplo 
relacionamento em Brasí-
lia com o União Brasil e PP, 
iria falar apenas para agra-
decer aos hoteleiros de te-
rem aceitado o seu chama-
mento para o evento que 
ele organizou pessoalmen-
te junto com as entidades, 
com muito carinho.

  Para a plateia, fi cou a 
sensação que Eduardo Paes 
já vive a síndrome do pri-
meiro turno e, para o ain-
da presidente da Riotur, so-
brou varias as mensagens 
de solidariedade pelo cons-
trangimento púbico.

 CASA DE FERREIRO 
- O processo sucessório do 
Ministério Público do Rio 
começou com algumas curio-
sidades. Algo do tipo “casa de 
ferreiro, o espeto é de pau”, já 
que o presidente da Associa-
ção do Ministério Público do 
Estado do Rio, Cláudio Hen-
rique da Cruz, fez a sua ins-
crição de forma intempesti-
va para concorrer na eleição, 
que formará a lista tríplice 
para escolha do futuro Procu-
rador-Geral de Justiça (PGJ). 
O e-mail teria sido enviado 
apenas meia hora antes do 
encerramento do prazo, po-
rém, com o endereço trun-
cado. Ele foi enviado depois, 
mas duas horas e meia após o 
encerramento das inscrições.

 O curioso é que o presi-
dente da Associação é preo-
cupado com prazos. A sua 
própria reeleição, que ocorre 
todo o fi m de ano, foi anteci-
pada em seis meses, para ele 
poder concorrer à PGJ, já no 
cargo de presidente.

PINGA-FOGO

Domingo que vem, dia 6 de outubro, 
eleitores de 5571 municípios irão às urnas 
escolher a gestora ou o gestor público da 
sua cidade nos próximos 4 anos. Sugiro 
que você refl ita, daqui até domingo, sobre 
qual é o melhor destino para sua cidade.

Quantos habitantes têm a sua cidade? 
Como funciona o serviço de saúde públi-
ca? Há postos de saúde em quantidade e 
qualidade sufi cientes? Tem hospital mu-
nicipal, como funciona? O conceito de 
“médico de família” existe no seu bairro 
ou região? Há UPA 24h municipaliza-
da? Funciona? Tem medicamentos na 
dispensa? Há médicos e profi ssionais da 
saúde sufi cientes? Há exames por imagem 
disponíveis na rede de saúde da sua cida-
de? Há uma boa integração do sistema 
de saúde com os municípios vizinhos? O 
número de cirurgias pendentes é alto? Há 
ambulâncias em quantidade sufi ciente?

E a rede municipal de educação? 
Procure no “tio” Google a posição da sua 
cidade no ranking do IDEB, o Índice de 
Desenvolvimento da Educação Básica. 

Há carência de professores em salas de 
aula? A alimentação dos alunos é digna? 
Os professores e profi ssionais da educa-
ção são reconhecidos e valorizados pela 
gestão municipal? Quantas horas seus 
fi lhos passam na escola? E as condições 
da escola e das salas de aula? Tem labora-
tório, tem ginásio para prática esportiva? 
Há violência no ambiente escolar ou no 
seu entorno? Como a rede municipal da 
sua cidade trata o tema? Há integração 
com as forças de segurança da cidade?

As famílias atípicas são respeitadas e 
atendidas no sistema de saúde e de educa-
ção da sua cidade? PCDs estão integrados 
na vida social da comunidade? Há polí-
ticas públicas para a sua integração? E a 
mobilidade dos PCDs é garantida? Há 
rampas de acesso nas vias públicas? E nos 
prédios públicos? O município tem pro-
fi ssionais habilitados e qualifi cados para 
atender e integrar as famílias atípicas?

Qual a qualidade do transporte da sua 
cidade? Você demora quanto tempo entre 
a sua residência e o seu trabalho? Qual a fre-

quência dos ônibus? Se sua cidade tem mais 
de 200 mil habitantes, a prefeitura investiu 
em transporte de massa e integração com 
outros modais? Qual o custo da passagem? 
Os abrigos para a espera da condução são 
dignos? Tem cobertura para o sol e a chu-
va? O transporte alternativo é organizado?

Guarda Municipal? Existe? Tem es-
trutura? É valorizada? Está integrada com 
as outras forças policiais? Está presente 
nas regiões de fl uxo de pedestres? Há po-
der paralelo na sua comunidade ou bair-
ro? Milícia, tráfi co? Como a prefeitura 
encara o problema? As atividades de ven-
da de produtos ilegais são combatidas? 
Construções ilegais são enfrentadas e des-
truídas? Cobranças indevidas a morado-
res e comerciantes são denunciadas? Há 
integração com os outros níveis de poder?

Qual a qualidade das ruas e as calça-
das da cidade? Confortáveis para circular? 
Ou um festival de obstáculos? As vias são 
limpas com regularidade? Os bueiros e o 
escoamento das vias públicas dão conta em 
dia de chuvas mais fortes? Ou fi ca uma pis-

cina de horrores? Qual o percentual de sa-
neamento básico na sua cidade? O esgoto 
é tratado? Os rios da sua cidade estão pre-
servados? Há dragagem? Há canalização e 
cuidado com a ocupação de suas margens? 
Florestas, bosques, parques, praças e jardins 
são cuidados e preservados? Há políticas 
ambientais de combate à poluição? Seja do 
ar, seja sonora?

Política habitacional? Existe? Integra-
da com as políticas habitacionais dos go-
vernos estadual e federal? Há busca pela 
legalização fundiária e concessão de pro-
priedade aos mais pobres e necessitados? 
O ordenamento legal funciona para os 
empreendedores e inibe a atividade ilegal? 
Há iluminação pública de qualidade nas 
ruas, avenidas e praças da cidade? É fácil 
abrir e fechar um negócio legal na cidade?

Perguntas em série para depois não 
se arrepender por quatro anos. Se você 
tem critério para comprar um produto 
no supermercado, na loja de roupas, não 
vai ter na escolha da gestora ou gestor da 
sua cidade? Como você vai escolher o seu 

representante na Câmara de Vereadores? 
Pela boa postura na defesa de sua comu-
nidade? Pela presença permanente entre 
os moradores? Pelas suas posições fi rmes 
em defesa dos interesses comuns? Pelas 
boas ideias e causas? Pela sua trajetória? 
A Câmara Municipal tem atribuições im-
portantes e vitais como o destino do orça-
mento público e suas prioridades. Postura 
municipal e ordenamento urbano, uso do 
solo, etc. Sua cidade preserva patrimônio 
histórico, público e ambiental?

Por último e não menos importante, 
verifi que o IDH da sua cidade, o Índice de 
Desenvolvimento Humano, critério que 
avalia renda, educação e a saúde da popula-
ção da cidade. Ele dá a você a posição da sua 
cidade no ranking do estado e do país. Daí 
que, diante da tela e da tecla da máquina, na 
cabine de votação, sozinho, pense e decida: 
vale continuar ou mudar? Com quem? E 
aí vote conscientemente. Boa sorte.

*Jornalista. Instagram: @
sergiocabral_fi lho

Sérgio Cabral*

Os próximos 4 anos

Fotos CM

José Domingo Bouzon, presidente da ABIH-RJ; Sintia Gomes, a anfi triã e diretora 
geral do hotel; Karen Ortiz, Diretora de Vendas e Marketing; Alfredo Lopes, 

presidente do HotéisRio; e José Manuel Caamaño, diretor da ABIH-RJ

50 anos do 
Sheraton 
Hotel 

no Rio
O primeiro hotel de bandeira 

internacional do Rio de Janeiro 
celebrou, na última sexta (27), 
numa festa de gala para cerca 
de 500 convidados, 50 anos de 
fundação. Para quem passa pela 
Avenida Niemeyer, que liga os 
bairros de São Conrado e Le-
blon, vislumbra-se com o She-
raton. Desde 1974, o empreen-
dimento está no número 121 da 
via e fez a alegria de muitos ca-
sais, famosos e visitantes da Ci-
dade Maravilhosa. Coordenada 
com os mínimos detalhes pela 
gerente-geral Sintia Go-
mes, a festa teve a partici-
pação de vários artistas e 
um show de Jorge Aragão. 

Os convidados foram 
recebidos em um tape-
te vermelho no lobby do 
hotel, ao som da banda 
El Miraculoso Samba 
Jazz. O menu, assinado 
pelo chef Ataniel Souza, 
foi uma verdadeira. De 
entrada, com um coque-
tel volante com crostinis 
com mousse de foie gras 
e brochetes de camarão 
com páprica defumada, 
entre outras delícias. Como 
prato principal, entrecôte de 
Black Angus braseado ao jus 
de tomilho, o carré de cordeiro 
em crosta de pistache, o tranche 
de robalo ao velouté de ceboli-
nha francesa, o risoto de funghi 
porcini com azeite trufado, 
além de estações ao vivo de ce-
viches e Jamón Pata Negra. Na 
sobremesa, macarons dourados 
e gateau majestade de pistache 
supreme, entre outras iguarias.

O cantor Jorge Aragão colocou 
os convidados para sambar, 

com músicas memoráveis dos 

seus 40 anos de carreira

Guido Stutz, GG Westin Porto de Galinhas; Nilton 

Cambé, GG Courtyard e Residence Inn; Carolina 

Mescolin, GG JW Rio; ?Vanessa Martins, Country 

Manager e GG Renaissance São Paulo; a anfi triã 
Sintia Gomes; e ?Idu Ribeiro, GG W São Paulo (será 
inaugurado no fi nal do ano)

Sintia ao lado do painel da inau-

guração do Sheraton, em 1974

A gerente-geral Sintia Gomes, ao centro, 

com a sua equipe

 O órgão especial do MPRJ 
só decidirá sobre a validade des-
ta inscrição, até agora considerada 
intempestiva, no dia 14 de outu-
bro. Até lá, fi ca aberto o suspense. 

 Não deixa de ser um parado-
xo que um advogado se atrapalhe 
com prazo e com um endereço 
de e-mail em um tema tão impor-
tante para si próprio.

 BOMBA-RELÓGIO EM 
BRASÍLIA - A sede da Advo-
cacia Geral da União (AGU), 
comandada pelo ministro Jor-
ge Messias, está correndo mui-
to risco de ser atingida por uma 
explosão de grande gravida-
de, por estar localizada no Se-
tor da Indústria Gráfi ca, a 300 
metros da subestação de energia 

da Imprensa Nacional. A área 
tem duas linhas de 1.000 ampa-
res (NVA) cada uma, só que um 
dos transformadores antigos 
está vazando óleo e corre risco 
de explosão. A suspeita é de que 
tenham usado como fl uido de 
isolamento o óleo ascarel, pela 
idade do equipamento. O vaza-
mento e a vaporização de fl ui-
dos hidráulicos contendo asca-
rel de equipamentos dielétricos 
representam riscos à saúde hu-
mana e ao meio ambiente. 

 A Imprensa Nacional está com 
a sua produção gráfi ca parcial-
mente desativada e só utiliza 1/5 
da energia contratada. O trans-
formador com vazamento será 
substituído, mas o processo lici-
tatório que ainda não começou. 

 A situação de risco de explo-
são é real. A própria frota de veí-
culos da presidência da Repúbli-
ca, que usava o imenso terreno 
da Imprensa Nacional como es-
tacionamento, já foi transferida. 

 No caso de explosão de óleo 
na área, todo o Setor da Indús-
tria Gráfi ca deve ser isolado. 
Além de ser abrigar a sede de jor-
nais como o Correio Brazilien-
se, Jornal de Brasília , o SIG tem 
escolas, academias, restaurantes 
e empresas . Depois que deixou 
de imprimir o Diário Ofi cial, a 
Imprensa Nacional perdeu sua 
atividade principal e hoje é um 
grande depósito de máquinas 
impressoras sem utilidade e com 
este transformador, que é uma 
verdadeira bomba-relógio.

  IMPOSTO VAI SER ME-
NOR - Um dos idealizadores e 
entusiasta da reforma tributária, o 
deputado Luiz Carlos Hauly (PS-
DB-PR) rebate os temores de que 
os impostos fi carão mais caros 
após a implementaçao do novo 
piloto. A alíquota média prevista 
será de 27,5%, tida como uma das 
altas no mundo para Impostos de 
Valor Agregado (IVAs) como se-
rão os brasileiros. Mas Hauly afi r-
ma que a simplifi cação reduzirá 
valores. Na complicaçao de hoje, 
paga-se, segundo ele, muito mais 
imposto. Na média, ele calcu-
la uma redução de 30% no valor 
que hoje se paga. 

  IZALCI - Ainda sobre re-
forma tributária, o relator do 
projeto que regulamenta a re-

forma tributária no grupo 
especial criado na Comis-
são de Assuntos Econõmi-
cos (CAE) do Senado, Izal-
ci Lucas (PL-DF), estará 
na terça-feira (1) em almo-
ço no grupo de Lideranças 
Empresariais do DF (Lide-
-DF) para explicar as mu-
danças que pretende sugerir 
ao projeto que foi aprova-
do no primeiro semestre na 
Cãmara.

  PL REFORÇA CAMPA-
NHAS - As presenças do ex-
-presidente Jair Bolsonaro e do 
governador Cláudio Castro 
são aguardada spor candidatos 
a prefeito pelo PL, na semana 
da eleição, no interior do Esta-
do do Rio. Em Barra Mansa, 
Luiz Furlani marcou um co-
mício para o dia 1 com a par-
ticipação do governador, no 
bairro Vista Alegre. Já Rena-
to Araújo, candidato a prefei-
to em Angra dos Reis, conta-
rá com o ex-presidente em um 
mega evento marcado no Cais 
Santa Luzia, no Centro, nesta 
quarta-feira (02). No “Grande 
encontro da Direita”, como o 
comício está sendo chamado, 
terá ainda o deputado federal 
Eduardo Bolsonaro e o sena-
dor Flávio Bolsonaro.

 COMPROMISSO COM 
AS MULHERES - O can-
didato à Prefeitura de Três 
Rios, Vinicius Farah (União 
Brasil), assinou uma carta de 
compromisso para a implan-
tação de ações voltadas exclu-
sivamente para mulheres, e a 
criação da Secretaria da Mu-
lher na cidade. A assinatura 
aconteceu durante um even-
to realizado na última quin-
ta-feira (26), que contou 
com time feminino de peso: 
com a presença da primeira 
dama do Governo do Esta-
do e presidente de honra do 
Rio Solidário Analine Cas-
tro, a secretária de Estado 
da Mulher, Heloisa Aguiar, 
secretária de Estado de De-
senvolvimento Econômico, 
Fernanda Curdi, a deputa-
da e secretária de Estado de 
Assistência Social, Rosange-
la Gomes e a deputada Sora-
ya Santos, e todas as candida-
tas a vereadoras de Três Rios. 
“Esse é um passo fundamen-
tal para garantir que políti-
cas públicas que promovam 
igualdade e empoderamen-
to feminino sejam realidade 
no nosso governo. O futuro 
de Três Rios será construí-
do com a participação ativa e 
protagonismo das mulheres, 
e estou totalmente compro-
metido com essa luta”, disse 
Farah, nas redes sociais.
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Na reta final, as eleições 
nas capitais do Brasil

Quatro partidos – MDB, PSD, União Brasil e PL – lideram

Por Rudolfo lago

No próximo domingo (6), 
os 5.570 municípios brasileiros 
farão eleições para escolherem 
seus próximos prefeitos, que 
assumirão no início do ano que 
vem. Nesta reta final, o Cor-
reio da Manhã faz o último 
dos levantamentos que vem 
publicando desde janeiro atua-
lizando a corrida eleitoral nas 
capitais do país, de acordo com 
as pesquisas mais recentes.

Ainda que outras pesquisas 
sejam divulgadas nesta última 
semana, o quadro atual confir-
ma a tendência das rodadas an-
teriores de uma opção dos elei-
tores nestas eleições municipais 
de fugirem da polarização entre 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e o ex-presidente Jair 
Bolsonaro nas suas opções, op-
tando por uma tendência mais 
ao centro.

Quatro partidos
De qualquer modo, apesar 

dessa tendência, o PL, partido 
de Bolsonaro, lidera em cinco 
capitais. Esse levantamento 
desconsidera os empates na 
margem de erro, considerando 
apenas os percentuais de quem 
lidera. É, porém, o mesmo nú-
mero de capitais com liderança 
de partidos de centro, mais in-
dependentes do apoio seja de 
Lula seja de Bolsonaro: MDB, 
PSD e União Brasil.

O PL está à frente em Ara-
caju, Maceió, Fortaleza, Palmas 
e Rio Branco. O MDB lidera 
em Porto Alegre, São Paulo, 
Belém, Macapá e Boa Vista. O 
PSD em Florianópolis, Curi-
tiba, Rio de Janeiro, Natal e 
São Luís. E o União Brasil em 
Salvador, Porto Velho, Cuiabá, 
Campo Grande e Goiânia.

PT e aliados
Neste momento, o PT de 

Lula não lidera em nenhuma 
das capitais. Suas chances maio-
res parecem ser em Fortaleza, 
Teresina e Goiânia, embora 
não lidere, de acordo com as 
pesquisas mais recentes, em ne-
nhuma dessas capitais.

No caso, as chances de alia-
dos mais próximos do presi-
dente. Caso de João Campos, 
do PSB, que deve ser eleito no 
primeiro turno no Recife. Ou 
do deputado federal Guilher-
me Boulos (Psol), que é o nome 
mais provável para disputar um 
segundo turno em São Paulo.

Ou nomes mais ao centro, 
mas que também declarada-
mente se alinham com o atual 
governo. Caso do prefeito 
Eduardo Paes (PSD), com 
grandes chances de se eleger 
ainda no primeiro turno no Rio 
de Janeiro. Ou o grande fenô-
meno das eleições até agora, o 
prefeito de Macapá, Dr. Furlan, 
do MDB. Ou ainda o líder em 
Belém, Igor Normando, tam-
bém do MDB.

Veja abaixo como entram as 
capitais na reta final das eleições:

Porto Alegre
O prefeito Sebastião Melo 

(MDB) lidera com folga, de 
acordo com pesquisas Futura 
Inteligência para a revista Exa-
me. Ele tem 52,9%. A deputada 
federal Maria do Rosário (PT) 
é a segunda, com 21,2%.

Florianópolis
No dia 19 de setembro, pes-

quisa Futura/Exame mostrava 
liderança do prefeito Topázio 
Neto (PSD), com 54,8%. O de-
putado estadual Marquito (Psol) 
está em segundo, com 14,2%.

Curitiba
Segundo pesquisa do Insti-

tuto Radar Inteligência/Banda 
B, o prefeito Eduardo Pimentel 
(PSD) lidera, com 35,4% das 
intenções de voto. Em segun-
do, o deputado federal Luciano 
Ducci (PSB), com 16,4%.

São Paulo
Datafolha divulgada na 

quinta-feira (26) mostra em-
pate técnico entre o prefeito 
Ricardo Nunes (MDB) e o 
deputado federal Guilherme 
Boulos (Psol). Nunes tem 27% 
e Boulos, 25%. O terceiro colo-
cado é Pablo Marçal (PRTB), 
com 21%.

Rio de Janeiro
Real Time Big Data do dia 

23 de setembro registra lide-
rança do prefeito Eduardo Paes 
(PSD), com 57% das intenções 
de voto. O deputado federal 
Alexandre Ramagem (PL) é o 
segundo, com 22%

Belo Horizonte
O deputado estadual Mau-

ro Tramonte (Republicanos) é 
o líder, com 27% das intenções 
de voto, segundo Real Time 
Big Data de 26 de setembro. 
Há um empate no segundo lu-
gar entre o deputado estadual 
Bruno Engler (PL), com 19%, e 
o prefeito Fuad Noman (PSD), 
com 17%.

Vitória
Pesquisa Atlas/Intel do dia 

23 de setembro aponta vitória 
do prefeito Lorenzo Pazolini 
(Republicanos), com 45,5%. 
Há empate no segundo lugar 
entre Luiz Paulo Vellozo Lu-
cas (PSDB), com 17,6%, e o 
ex-prefeito João Coser (PT), 
com 17%.

Salvador
No dia 17 de setembro, pes-

quisa Quaest apontava vitória 
do prefeito Bruno Reis (União 
Brasil) no primeiro turno, com 
74%, com uma grande subida 
com relação à rodada anterior, 
quando tinha 66%. Geraldo 
Júnior (MDB), com 6%, agora 
empata na margem de erro com 
Kleber Rosa (Psol), com 4%, na 
disputa pelo segundo lugar.

Aracaju
Atlas/Intel de sexta-feira 

(27) indica liderança da verea-
dora Emília Corrêa (PL), com 
27,4%. A deputada federal Ya-
ndra Moura (União Brasil) é a 
segunda, com 24,4%.

Maceió
Pesquisa Quaest de 20 de 

setembro mostra chance de 
reeleição no primeiro turno do 
prefeito João Henrique Caldas 
(PL), conhecido como JHC. 
Ela tem 74% das intenções de 
voto. Rafael Brito (MDB) é o 
segundo, com 10%.

Recife
O prefeito João Campos 

(PSB) tem chances de ser ree-
leito no primeiro turno, se-
gundo Atlas/Intel de 26 de 
setembro. Ele tem 65,8%. Em 
segundo lugar, está o ex-minis-
tro do Turismo Gilson Macha-
do (PL), com 20,9%.

João Pessoa
A prisão de Lauremília 

Lucena no sábado (26), mu-
lher do prefeito Cícero Lu-
cena (PP), em operação que 
investiga aliciamento eleito-
ral, pode produzir um revés. 
Mas o prefeito é o líder, con-
forme Real Time Big Data de 
25 de setembro. Ele tem 53% 
das intenções de voto. Há um 
empate triplo pelo segun-
do lugar entre o ex-prefeito 
Luciano Cartaxo (PT), com 
13%, o deputado federal Ruy 
Carneiro (Podemos), tam-
bém com 13%, e o ex-minis-
tro da Saúde Marcelo Quei-
roga (PL), com 10%.

Natal
O ex-prefeito Carlos Eduar-

do Alves (PSD) lidera, de acor-
do com Real Time Big Data 
de 26 de setembro, com 40%. 
O empresário Paulinho Freire 
(União Brasil), com 28%, é o 
segundo. A deputada federal 
Natália Bonavides (PT) vem 
depois, com 22%.

Fortaleza
Datafolha de 27 de se-

tembro mostra empate técni-
co entre o deputado federal 
André Fernandes (PL), com 
27,4%, e o deputado esta-
dual Evandro Leitão (PT), 
com 23,7%. Na sequência, 
também em empate, Capitão 
Wagner (União Brasil), com 
17%, e o prefeito José Sarto 
(PDT), com 15%.

Teresina
O ex-prefeito Silvio Men-

des (União Brasil) é o líder, 
com 43,6%, conforme pesqui-
sa Futura/Exame de 24 de se-
tembro. O deputado estadual 
Fábio Novo (PT) é o segun-
do, com 39,5%.

São Luís
A última pesquisa é da 

Quaest, no dia 10 de setembro. 
Ela aponta liderança do prefei-
to Eduardo Braide (PSD), com 
60%. O segundo é Duarte Jr. 
(PSB), com 21%.

Palmas
Paraná Pesquisas de 26 de 

setembro mostra a vereadora 
Janad Valcari (PL) na lide-
rança, com 44,7%. O ex-sena-
dor Eduardo Siqueira Cam-
pos (Podemos) é o segundo, 
com 27,7%.

Belém
O líder é o deputado esta-

dual Igor Normando (MDB), 
com 43,7%, segundo pesquisa 
Atlas/Intel de 25 de setem-
bro. Em segundo lugar, o de-
putado federal Eder Mauro 
(PL), com 25,7%.

Macapá
No dia 16 de setembro, pes-

quisa Quaest apontava o pre-
feito Dr. Furlan (MDB) com 
larga chance de se reeleger no 
primeiro turno. Ele tinha 86% 
das intenções de voto. Havia 
um empate triplo pelo segundo 
lugar entre Aline Gurgel (Repu-
blicanos), com 4%, Patricia Fer-
raz (PSDB), também com 4%, e 
Paulo Lemos (Psol), com 3%.

Boa Vista
O prefeito Arthur Hen-

rique (MDB) é o líder, com 
63,6%, segundo Futura/Exame 
de 26 de setembro. Em segundo 
lugar, Catarina Guerra (União 
Brasil), com 27%.

Manaus
O prefeito Davi Almeida 

(Avante) é o líder, com 32.9%, de 
acordo com Futura/Exame de 25 
de setembro. O segundo é o de-
putado estadual Roberto Cidade 
(União Brasil), com 26,3%.

Rio Branco
O líder é o prefeito Tião 

Bocalon (PL), com 43,1% das 
intenções de voto, diz pesquisa 
Futura/Exame de 24 de setem-
bro. O ex-prefeito Marcus Ale-
xandre (MDB) é o segundo, 
com 36,2%.

Porto Velho
A ex-deputada federal Ma-

riana Carvalho (União Brasil) 
é a líder, conforme Quaest de 
17 de setembro, com 56%. Léo 
Moraes (Podemos), com 11%, 
está empatado com Euma Tou-
rinho (MDB), com 10%.

Cuiabá
O deputado estadual 

Eduardo Botelho (União Bra-
sil) é o líder, com 37,4%, se-
gundo Futura/Exame de 26 de 
setembro. O deputado federal 
Abílio Brunini (PL) é o segun-
do, com 26,3%.

Campo Grande
A prefeita Adriane Lopes 

(PP) está empatada à frente 
com Rose Modesto (União 
Brasil), segundo pesquisa 
Atlas/Intel de 27 de setembro. 
A prefeita tem 28,6%, e a can-
didata do União, 27,8%.

Goiânia
Empate na liderança entre 

o ex-deputado federal Sandro 
Mabel (União Brasil), com 
24%, e a deputada federal 
Adriana Accorsi (PT), com 
22%. É o que diz pesquisa 
Quaest do dia 17 de setembro. 
Em seguida, vem o senador 
Vanderlan Cardoso (PSD), 
com 15%.

Reprodução/Instagram

O prefeito de Macapá, Dr. Furlan, deve sair 
como maior fenômeno das eleições

CORREIO POLÍTICO

Sinal amarelo. O brasileiro 
ainda é otimista

Queimadas no caminho 
do brasileiro

Inflação Alimentos

Impostos

Melhora

Endividamento

Custo de vida

É uma espécie de sinal 
amarelo para o governo. 
Porque, se sentiram pio-
ra, a maioria ainda acha 
que vai melhorar. Embo-
ra esse percentual tenha 
caído cinco pontos, de 
55% para 50%. Porque há 
ainda diversos traços de 
otimismo. Especialmente 
com relação à perspectiva 
pessoal do brasileiro e de 
suas famílias. Se muitos 

acham que o país, como 
um todo piorou e vai pio-
rar, subiu a percepção de 
quem acha que sua vida 
pessoal ou de se sua fa-
mília melhorou, de 39% 
para 45%. Reduziu-se o 
percentual de quem acha 
que tudo ficou como es-
tava, de 42% para 35%. 
Mas aumentou um ponto, 
de 19% para 20%, os que 
acham que piorou. 

O Radar Febraban, pes-
quisa bimestral que o 
Instituto de Pesquisas 
Sociais, Políticas e Econô-
micas (Ipespe) faz para a 
Federação Brasileira dos 
Bancos (Febraban) traz o 
retrato do quanto as quei-
madas que assolam o 
país nas últimas semanas 
afetou o país. A fumaça 
dos incêndios não afeta 
apenas a saúde. Afeta o 
humor. Aterroriza e torna 
o brasileira mais pessimis-

ta. A percepção de que 
o país piorou subiu dois 
pontos percentuais, de 
23% para 25%. Enquanto 
a sensação de melhora re-
duziu quatro pontos com 
relação à rodada de julho: 
42% contra 46%. E isso se 
reflete na percepção que 
têm sobre a economia e 
o futuro do país. De um 
modo geral, a pesquisa 
aponta que os brasileiros 
já sentem o aumento dos 
preços. 

Em julho, já era alta a per-
cepção de que os preços 
subiram ou subiram mui-
to. Mas tal sensação au-
mentou ainda um ponto 
percentual, passando de 
73% para 74%. É, portanto, 
uma maioria expressiva. 
Somente 17% acham que 
os preços em geral caí-
ram. 

Os alimentos são o gran-
de vilão para essa sen-
sação de alta. E, nesse 
sentido, as queimadas só 
tendem a piorar o cenário. 
Aqueles que indicam os 
alimentos e outros pro-
dutos de abastecimento 
doméstico como os que 
tiveram mais alta são 70% 
dos entrevistados.

Não serão apenas os pre-
ços, na visão da maioria. 
Para 61%, os impostos 
também irão aumentar. 
Igualmente, uma subida 
de três pontos com re-
lação à rodada anterior, 
quando essa percepção 
era de 58%. Na região Sul, 
esse percentual chega a 
65%.

É alta a expectativa de 
que as coisas no futuro 
irão melhorar. Mas ela 
caiu dois pontos: de 67% 
para 65%.  E houve uma 
queda em um ponto en-
tre os que acham que vai 
piorar: de 10% para 9%. E 
aumentou três pontos a 
percepção de que tudo fi-
cará como está: para 23%.

Mais um dado negativo, 
61% acham que o endivi-
damento das pessoas e de 
suas famílias vai aumen-
tar. Outra vez, o aumento 
foi de três pontos percen-
tuais: 59% para 61%. E, se o 
Banco Central, aumenta 
juros para conter a infla-
ção, eles também subirão, 
pensa 54%.

Se acha que os preços já 
subiram, a maioria espe-
ra que eles subam mais. 
Essa é a expectativa de 
62% dos entrevistados 
pelo Ipespe para o Radar 
Febraban. Um aumento 
de três pontos percentu-
ais com relação à roda-
da da pesquisa em julho, 
quando foi de 59%.

Joedson Alves/Agência Brasília

Valter Campanato/Agência Brasil

Brasileiros acham que impostos vão subir

Alimentos: brasileiros sentem alta no bolso

POR RUDOLFO LAGO

ELEIÇÕES 2024
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Governo quer encontrar 
solução para as bets

Por Gabriela Gallo

Assombrado com os da-
dos do relatório que o Banco 
Central divulgou na semana 
passada sobre as apostas bets, a 
pedido do senador Omar Aziz 
(PSD-AM), o governo prepa-
ra-se para tomar providências 
esta semana. O relatório identi-
ficou que o mundo das apostas 
online movimenta mais de R$ 
20 bilhões por mês, sendo que 
R$ 3 bilhões saem de benefi-
ciários do programa Bolsa Fa-
mília, tomando-se como base o 
mês de agosto. O valor da mo-
vimentação das bets espanta se 
comporado com as loterias ofi-
ciais da Caixa, que movimenta-
ram R$ 1,9 bilhão.

Dado o volume da mo-
vimentação, surgiu uma des-
confiança grande de que esse 
mundo das apostas possa estar 
acobertando lavagem de di-
nheiro. Na última sexta-feira 
(27), o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, disse que 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) acionou os mi-
nistérios da Fazenda, Esportes, 
Desenvolvimento Social e Saú-
de para “coibir a lavagem de 
dinheiro”. Segundo Haddad, as 
pastas estão se movimentando 
para lidar com a situação.

Dentre as medidas necessá-
rias está o tratamento para os 
dependentes de jogos; o moni-
toramento de “CPF por CPF” 
para identificar quantas pessoas 
estão postando os jogos, quan-
tas estão recebendo; definir o 
meio de pagamento que poderá 
poder ser utilizado para em-
presas regularizadas, “coibindo 
o endividamento em favor do 
jogo”; banir as empresas não 
credenciadas. “Centenas de ca-

sas de apostas do mundo intei-
ro não terão mais acesso à nu-
vem brasileira, as pessoas não 
vão ter condições de acessar 
daqui”, disse o ministro.

“O Executivo do Brasil tem 
em suas mãos os instrumentos 
necessários para regulamen-
tar e coibir os abusos que nós 
estamos verificando na nossa 
sociedade. Fique certo de que 
o governo está atento e apesar 
desse enorme atraso, chegou a 
hora de colocar a ordem nisso 
e proteger a família brasileira. 
Nós vamos poder contar, tenho 
certeza, com toda participação 
da sociedade”, completou.

Haddad pontuou que os 
próximos planos quanto ao 
tema são a regulamentação da 
publicidade dos jogos online, 
a regulamentação do meio de 

pagamento, com o apoio do 
sistema bancário brasileiro e 
o acompanhamento das famí-
lias de baixa renda envolvidas, 
assim como os adultos, crian-
ças e adolescentes que estão 
em condição de dependência. 
Além disso, também há a ex-
pectativa de que o presidente 
Lula anuncie nesta semana 
um pacote de medidas para 
combater a crise, com foco em 
saúde mental dos apostadores 
e na restrição de propaganda 
das casas de apostas online.

Financiadores do 8/01

Nesta semana, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) dá 
continuidade aos julgamentos 
envolvendo os atos antidemo-
cráticos contra a sede dos Três 
Poderes no dia 8 de janeiro 

de 2023, em Brasília. Até esta 
sexta-feira (4), a Primeira Tur-
ma do STF julgará o peticio-
namento eletrônico (PET) 
11.997 que acusa um empresá-
rio de financiar os atos antide-
mocráticos de 8 de janeiro. A 
denúncia foi encaminhada pela 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR).

Um peticionamento eletrô-
nico é o recurso tecnológico 
usado no primeiro momento 
do processo .A primeira turma 
é composta pelos ministros 
Alexandre de Moraes, Cármen 
Lúcia, Luiz Fux, Cristiano Za-
nin e Flávio Dino.

O Supremo julga o proces-
so em meio às discussões da 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Câmara dos 
Deputados sobre o Projeto de 
Lei (PL) nº 2858/2022, que 
concede anistia a todos os pre-
sos envolvidos em atos antide-
mocráticos de oito de janeiro.

Reforma Tributária

O Congresso Nacional se-
gue com a agenda esvaziada, 
mas não parada. Enquanto a 
pauta do Senado está travado 
devido à urgência do primei-
ro projeto que regulamen-
ta a reforma tributária (PLP 
68/2024), a Comissão de As-
suntos Econômicos (CAE) dá 
continuidade às audiências pú-
blicas sobre o tema.

Nesta terça-feira (1º), a 
CAE discutirá sobre o im-
pacto da reforma tributária 
sobre a Zona Franca de Ma-
naus, as Áreas de Livre Co-
mércio e o Simples Nacional. 
O PLP 68 mantém os regi-
mes especiais de incentivo 
para a Zona Franca e para as 
Áreas de Livre Comércio. 

Confira outros assuntos importantes para a semana que se inicia
Paulo Pinto/Agência Brasil

Haddad promete soluções para apostas Bets

Por Gabriela Gallo

Com o retorno do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) ao Brasil, a participação 
do presidente brasileiro na 79ª 
Assembleia Geral da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) 
deixará marcas quanto ao posi-
cionamento do país diante dos 
conflitos do mundo. 

Especialista ouvido pelo 
Correio da Manhã, o cientis-
ta político Kleber Carrilho 
avalia que os posicionamentos 
do presidente foram coerentes 
com os discursos que já fazia 
anteriormente. O problema 
para Lula, porém, parece ser 
manter sua condição de lide-
rança no continente sul-ameri-
cano diante da sua dubiedade 
no trato da questão da Vene-
zuela com Nicolás Maduro.

“Em Gaza e na Cisjordânia, 
assistimos a uma das maiores 
crises humanitárias da história 
recente, e que agora se expande 
perigosamente para o Líbano. 
São mais de 40 mil vítimas fatais, 
em sua maioria mulheres e crian-
ças. O direito de defesa transfor-
mou-se no direito de vingança, 
que impede um acordo para a 
liberação de reféns e adia o ces-
sar-fogo”, afirmou Lula a respeito 
dos conflitos com Israel na Faixa 
de Gaza e no Líbano. 

Ucrânia

Além das críticas contra Is-
rael, durante o evento o presi-
dente Lula voltou a se posicio-
nar a respeito da guerra entre 

Rússia e Ucrânia, que já dura 
mais de dois anos. O presiden-
te da Ucrânia, Volodymyr Ze-
lensky, criticou a proposta de 
paz do Brasil e da China para 
tentar dar um fim à guerra. Na 
ONU, Zelensky questionou 
quais eram “as verdadeiras in-
tenções” dos dois países com o 
conflito.

No plano, o Brasil e a Chi-
na defendem uma solução 
política para a crise, com seis 
pontos para tentar dar um fim 
à guerra.

“O presidente Lula tem 
insistido em estar ao lado da 
China na resolução do con-
flito entre Ucrânia e Rússia. 

Concordemos ou não, é um 
posicionamento estrategica-
mente pensado. Isso é tão im-
portante que o Zelensky está 
considerando esse aspecto da 
proposta de paz da China e o 
Brasil. Quando ele cita, mes-
mo que ele esteja criticando, 
quer dizer que ele está con-
siderando”, ponderou Kleber 
Carrilho.

Venezuela

Se, porém, os posiciona-
mentos quanto ao conflito no 
Oriente Médio e na Europa 
podem reforçar uma liderança 
brasileira, apesar das críticas 
e questionamentos, o mesmo 

talvez não pode ser dito quan-
to a América do Sul. E esse é 
um grande problema para 
Lula, já que é no continuen-
te sul-americano que o Brasil 
exerce sua maior liderança.

Nos discursos oficiais, Lula 
preferiu passar ao largo da cri-
se na Venezuela. 

O silêncio do presidente 
brasileiro foi alvo de críticas 
do presidente do Chile, Ga-
briel Boric. O presidente chile-
no criticou o silêncio de países 
com relação a comportamen-
tos de líderes de esquerda, 
que optaram por se abster de 
comentar as eleições venezue-
lanas até a divulgação das atas 
eleitorais – que foi o posicio-
namento do Brasil.

Boric destacou que a “afir-
mação dos direitos humanos 
não pode ser julgada de acor-
do com a cor do ditador ou do 
presidente que a violar”. 

Kleber Carrilho, que é 
pesquisador da universidade 
de Helsinque na Finlândia, 
concorda que Lula “falha” ao 
não se posicionar sobre a Ve-
nezuela. Porém, o presidente 
brasileiro ainda tem outras 
vertentes para avaliar como se 
posicionar no caso.

“Entendo que o Boric te-
nha se posicionado, mas o 
presidente Lula está esperando 
a eleição dos Estados Unidos 
para ver essa questão da Vene-
zuela porque, dependendo de 
quem ganhar, as possíveis so-
luções serão muito diferentes”, 
avalia o cientista político.

Na oNU, presidente reforça 
posições, com ganhos e perdas

Ricardo Stuckert/PR

Lula ignorou em seus discursos a Venezuela

CORREIO BASTIDORES

Senado retirou limitação 
de propaganda de bets

RJ: roubos aumentam; 
homicídios caem

Menos mortes Ilhas de crimes

Suspensão

Genérico

Cachê

Acordo

Coube ao Senado retirar 

do projeto das bets um 
artigo que limitava a pro-

paganda das casas de 
apostas. 
Relator do projeto na Câ-

mara, o deputado Adolfo 
Viana (PSDB-BA) havia in-

cluído na proposta envia-

da pelo governo emenda 
que restringia “horários, 
programas, canais e even-

tos para veiculação de 

publicidade e propagan-

da de apostas para evitar 
que sejam divulgadas a 
menores de idade”.
De acordo com o que foi 
aprovado pela Câmara, o 
assunto deveria ser regu-

lamentado pelo Ministé-

rio da Fazenda, “incenti-
vada a autorregulação”. 
Senadores, porém, trata-

ram de amenizar as limi-
tações.

O aumento de roubos 
— de automóveis, em 
transportes coletivos, em 
ruas — ajuda a explicar o 
porquê de a violência ter 
se transformado em tema 
importante na campanha 
eleitoral no Rio. Trata-se 
de um tipo de crime sen-

tido de maneira direta 

pela população.
Só no mês passado, os 
roubos de veículos su-

biram 52% em relação a 
agosto do ano passado 

em todo o estado. 
Nos oito primeiros meses 
deste ano, o crescimento 
desses casos no estado foi 
de 23,3% — 29,7% na capi-
tal — na comparação com 
o mesmo período do ano 
anterior. 
Na Tijuca, bairro da Zona 
Norte da capital do estado 
com muitos moradores 
de classe média, houve 
uma disparada de 135,5%. 
Por lá, houve mais 54,7% 
de roubos em coletivos.

Compilados e analisados 
pelo CESeC — Centro de 
Estudos de Segurança 
e Cidadania -, os dados 
também trazem núme-

ros positivos: nos mesmos 
oito meses, houve queda 
de 12,7% nos homicídios 
dolosos e de 25,8% nos 
casos de mortes por inter-
venção policial.

Mas também nesses ca-

sos há ilhas de violência: 
homicídios cresceram 
em bairros como Campo 
Grande (68,2%) e muni-
cípios como  Itaperuna 
(46,7%) e Queimados 
(24,5%). No bairro do Re-

creio dos Bandeirantes, as 
mortes por policiais subi-
ram 54,5%.

Mas, para Portinho, as 
normas do Conselho Na-

cional Autorregulamen-

tação Publicitária não são 
suficientes e é preciso 
maior restrição. Defende 
também a suspensão das 
bets até o pagamento das 
outorgas e a publicação 
de portarias de regula-

mentação.

O texto que acabaria 
aprovado e, depois, san-

cionado pelo presidente 
Lula em dezembro passa-

do, é bem genérico. Pre-

vê que regulamentação 
da publicidade das bets 
não deverá ter “crianças e 
adolescentes como públi-
co-alvo” e deverá ser des-

tinada para adultos.

Neguinho da Beija-Flor 
recebeu R$ 10 mil da 
campanha de reeleição 
do prefeito de Nilópolis, 
Abrãao David Neto (PL). 
Ele partipou da gravação 
do jingle de campanha, 
uma adaptação do suces-

so “Ser humano”, de Clau-

demir,  Marquinho Índio e 
Mário Cleide.

O senador Carlos Porti-
nho (PL-RJ) diz que ele e 
o colega Eduardo Girão 
(Novo-CE) tentaram res-

tringir ainda mais a pro-

posta vinda da Câmara 
para proibir até a propa-

ganda em estádios. Mas 
aceitaram a proposta de 
aguardar a autorregula-

mentação do Conar.

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Tomaz Silva/Agência Brasil

Relator, Adolfo Viana restringiu publicidade

Roubos de rua cresceram 17,4% na capital fluminense

POR FERNANDO MOLICA
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Valor Bruto da Produção do 
Agro deve retroceder 3,2%

MPF investigará ‘impacto’ de 
‘bets’ sobre ‘mais vulneráveis’

CORREIO ECONÔMICO

Reflexo Bolsa Família 

‘Extra’ de R$ 1 bi

Queda livre 

Regras

Viés negativo

A exemplo da tendência 
declinante da estimativa 
de safra para este ano, o 
Valor Bruto da Produção 
(VBP) agropecuária em 
2024 deve recuar 3,2% 
para R$ 1,2 trilhão, segun-
do estimativa da Confe-
deração da Agricultura e 
Pecuária do Brasil (CNA), 
uma vez que, no ano pas-
sado, o VBP atingiu R$ 
1,280 trilhão. 

Tal resultado adverso teve 
a maior contribuição da 
agricultura, a qual deve 
registrar retração de 4% 
no VBP, ‘encolhendo’ de 
R$ 869,7 bilhões para R$ 
834,6 bilhões. Já no caso 
da pecuária, o VBP proje-
tado para este ano, de R$ 
404,4 bilhões representa 
queda de 1,4% ante 2023, 
quando este registrou R$ 
410,2 bilhões.

Analisar o impacto das 
apostas online – os ‘bets’ 
– em especial, sobre pes-
soas em situação de vul-
nerabilidade social e eco-
nômica. É o que levou o 
Ministério Público Fede-
ral (MPF) a abrir  investi-
gação. 
Já a Procuradoria Federal 
dos Direitos do Cidadão 
(braço do MPF) solicitou 
ao BC que compartilhe 
todas as informações cor-
relatas, além de notificar 

o Ministério da Fazenda, 
para que este detalhe as 
medidas para regulamen-
tação das apostas digitais, 
visando corrigir ‘eventuais 
abusos’ e ‘distorções da 
atividade’. 
Para o procurador federal 
dos Direitos do Cidadão, 
Nicolao Dino, a ‘publicida-
de massiva das bets “des-
pertou preocupação de 
especialistas” pelos riscos 
de estimularem a com-
pulsão por jogos de azar. 

Como reflexo da ampla 
rejeição aos danos (al-
guns, irreparáveis) decor-
rentes da  prática compul-
siva das apostas online, o 
Google determinou que, a 
partir dessa segunda-feira 
(30), só aceitará anúncios 
de bets de empresas re-
gistradas no Ministério da 
Fazenda. 

A prática viciante foi ex-
plicitada pelo relatório do 
Banco Central (BC), em 
que beneficiários do Bol-
sa Família gastaram R$ 3 
bilhões em bets apenas 
em agosto, o equivalente 
a 21,25% dos R$ 14,12 bi-
lhões desembolsados pelo 
governo no mês passado 
com o programa social.

As companhias aéreas 
em dificuldades poderão 
contar com um ‘socorro 
financeiro’ extra de mais 
R$ 1 bilhão, perfazendo 
um total de R$ 6 bilhões 
do fundo garantidor de 
crédito para o setor, de 
acordo com estimativas 
do Ministério de Portos e 
Aeroportos (MPor).  

Maior participação no 
VBP agrícola (37,4%), a 
soja deve recuar 17%, no 
comparativo anual, com 
os preços da oleaginosa 
despencando 12,9%, en-
quanto a produção deve 
cair 4,7%. A produção e o 
preços do milho devem 
baixar 12,3% e 8,4%, res-
pectivamente.     

Após a sanção presiden-
cial do recurso bilionário 
adicional às aéreas, resta 
definir regras para acesso 
aos recursos, pelo Conse-
lho Monetário Nacional, 
como:  taxa de juros dife-
renciada, as finalidades 
específicas e prazos de 
pagamento, comissões e 
demais condições.

Na pecuária, tanto a bo-
vinocultura de corte, 
quanto a pecuária leiteira 
seguem o viés negativo, 
com quedas de 4,8% e 
de 2%, respectivamente. 
Neste caso, os segmentos 
foram afetados neste ano 
pela baixa de 8,8% de pre-
ços na pecuária bovina e 
de 2% nos preços do leite.

Divulgação Aeasp.org

Divulgação Tribuna da Internet

Valor Bruto da Produção (VBP) segue retração da safra

Bets: uso de recursos do Bolsa Família ‘acendeu alerta’

Dívida pública ‘explode’ dez 
anos antes que o esperado
Patamar de 80% do PIB deve ser atingido este ano, e não em 2034 

Por marcello Sigwalt

Mais rápido do que se 
imaginava, em rota ‘explo-
siva’, a dívida pública tupi-
niquim não mais encerrará 
2024 em 76,6% do PIB, mas 
já em 80% do PIB, revisão 
que consta do Relatório de 
Acompanhamento Fiscal 
(RAF) divulgado, na última 
sexta-feira (27), pela Insti-
tuição Fiscal Independente 
(IFI) do Senado, ao admitir 
a dificuldade de o Executivo 
federal manter a ‘sustentabi-
lidade’ dos gastos públicos, 
em que pese a melhora na 
previsão de crescimento da 
economia. 

Em contraste com a esti-
mativa realista do órgão do 
Legislativo, a Presidência da 
República mantém a expec-
tativa de que a dívida atingirá 
80% do PIB somente daqui a 
dez anos, ou seja, dois gover-
nos federais à frente, sem jus-
tificar quais seriam os fatores 
determinantes desse ‘gene-
roso’ prognóstico, conforme 
consta da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 

2025 (PLN 3/2024), sob aná-
lise parlamentar. 

Sem considerar ‘ingre-
dientes políticos-eleitoreiros’ 
de primeira hora, o IFI pro-
jeta que a dívida bruta – que 
inclui todos os poderes da 
União, estados e municípios, 
exceto ativos e patrimônios 
– chegará aos 80% do PIB ao 
cabo de 2024, continuando 

em expansão, ao menos, no 
curto prazo. 

Em julho último, o mon-
tante da dívida correspondia 
a R$ 8,8 trilhões, segundo da-
dos do Banco Central (BC).

Para a IFI, o controle da dí-
vida depende de a União arre-
cadar mais do que gasta (supe-
rávit primário). No entanto, tal 
meta enfrenta desafios, como o 

aumento da taxa básica de juros 
(Selic), que passou a 10,75% ao 
ano, este mês, o que encarece os 
financiamentos federais. 

No paralelo, o aumento nos 
gastos e entraves para elevar as 
receitas emperram ainda mais a 
gestão eficiente das contas pú-
blicas, completa a instituição 
do Senado. Desde 2014, a dívi-
da bruta cresce sem parar.  

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

Trajetória explosiva da dívida não foi combatida com medidas fiscais sérias

Por marcello Sigwalt

Consumidores de energia, 
preparai-vos! A Agência Nacio-
nal de Energia Elétrica (Aneel) 
anunciou, na última sexta-feira 
(27), nova elevação da bandei-
ra tarifária vermelha, agora no 
patamar 2, o que deverá enca-
recer, ainda mais, as contas de 
luz. Este patamar é o mais alto, 
desde abril de 2022, quando 
predominava o cenário severo 
de ‘escassez hídrica’. 

Em decorrência da decisão 
da agência, a conta de luz, já em 
outubro, passará a ter cobran-
ça extra de R$ 7,87 a cada 100 
quilowatts-hora (kWh) consu-
midos, bem superior ao acrésci-
mo sob a bandeira vermelha 1, 
que já implicava um adicional 
de R$ 4,46 a cada 100 kWh.

Como fatores determinan-
tes do agravamento fiscal ener-
gético sobre o cidadão, a Aneel 
apontou o risco hidrológico e 
o aumento do chamado Preço 

de Liquidação de Diferenças 
(PLD), que vem a ser cálculo 
do valor da energia elétrica, a 
ser produzida em determina-
do período. O entendimento é 
que, tanto as previsões de bai-
xa afluência (chuvas) para os 
reservatórios das hidrelétricas, 
quanto a elevação do preço do 

mercado de energia elétrica, 
ao longo do mês de outubro, 
redundaram nesse aumento do 
PLD. A Câmara de Comer-
cialização de Energia Elétrica 
(CCEE) estima que o PLD 
de outubro deveria superar os 
R$ 500 por megawatt-hora 
(Mwh).

A escalada da bandeira ta-
rifária recente interrompe a 
sequência de bandeiras verdes 
(isenção total), iniciada em 
abril de 2022, passando a ama-
rela em julho, voltou à verde, 
em agosto, até passar a verme-
lha patamar 1, em setembro 
corrente. 

Analistas dão como certo 
que o acionamento da bandei-
ra tarifária vermelha patamar 2 
implicará impacto direto sobre 
os índices de inflação, mas com 
projeções variáveis.  

Para a CM Capital, a ban-
deira vermelha patamar 2 de-
verá ter impacto de 0,45 ponto 
porcentual sobre o IPCA, en-
quanto que para o economista 
da Terra Investimentos, Ho-
mero Guizzo, a medida deve 
impor um ônus adicional de 
0,21 ponto percentual à infla-
ção oficial, levando em conta o 
adiamento, de novembro para 
dezembro, do retorno da ban-
deira vermelha ao patamar 1.

Bandeira vai dar ‘novo choque’ no bolso
Divulgação site Entoque MS

Contas de luz deverão ficar mais ‘salgadas’ em breve

Reservatórios a 39,9% da capacidade

Bc reforça tendência de alta da Selic

Como reforço à decisão da 
Aneel de ‘hastear’ a bandeira 
tarifária vermelha patamar 2, 
o Operador Nacional do Siste-
ma Elétrico (ONS), previu que 
o nível dos principais reserva-
tórios das usinas hidrelétricas 
do país (subsistema Sudeste/
Centro Oeste) deverá ‘despen-
car’ para 39,9% da capacidade, 
no final de outubro, uma que-
da de sete pontos, em apenas 
um mês, devido à seca severa 
prolongada e a previsão de que 

ocorram chuvas, somente a 
partir da segunda quinzena do 
próximo mês. 

Completando o cenário ad-
verso, a ONS estima que todos 
os subsistemas do país em outu-
bro deverão ficar aquém da mé-
dia histórica, com 43% da mé-
dia no Sudeste/Centro Oeste; 
86% no Sul; 33% no Nordeste 
e 38% no Norte.  

Em contrapartida à mingua 
hídrica dos reservatórios, a car-
ga nacional de energia elétrica 

(demanda pelo insumo essen-
cial) deve crescer 4,7%, em ou-
tubro próximo, ante igual mês 
do ano passado, para não mais 
que 82 mil megawatts médios. 

Como medida preventiva, 
o ONS propõe a realização 
de leilões para contratação de 
reserva de capacidade, todos 
os anos, com vista a garantir a 
‘confiabilidade’ e ‘resiliência’ 
para o setor elétrico, na visão 
do diretor de Operações do 
órgão regulador, Christiano 

Vieira, nessa quinta-feira (26). 
Ele acrescenta que os certames 
não terão de ser ‘grandes’ e 
contratar volumes expressivos 
de energia, de uma só vez, mas 
ocorrerem todos os anos. O di-
retor do ONS acentuou a ‘frus-
tração’ com as chuvas deste ano, 
uma vez que o país está, no mo-
mento, consumindo estoques 
de água formados ao longo de 
2022 e 2023, quando as con-
dições hidrológicas eram mais 
favoráveis.(M.S.)

Se depender do agravamento 
das incertezas no quadro fiscal, 
a tendência é de que aumente a 
necessidade de o Banco Central 
(BC) eleve, ainda mais, a taxa 
básica de juros (Selic), hoje em 
10,75% ao ano. O recado ex-
presso é do (ainda) presidente 
do Banco Central (BC), Rober-
to Campos Neto, ao comentar 
as perspectivas de inflação – 
crescentes, segundo o mercado 
financeiro, pelo boletim sema-
nal Focus – atividade econômi-

ca aquecida, além de mercado de 
trabalho e renda idem.

 “Não existe harmonia mo-
netária sem harmonia fiscal”, 
sentenciou o dirigente central, 
ao participar, na última sex-
ta-feira (27), de evento com 
investidores, onde ficou evi-
denciada a preocupação do BC 
com relação às contas públicas 
e a (in)capacidade de o gover-
no cumprir o arcabouço fiscal. 
Aqui a conta é simples: mais 
déficit significa mais juros, por 

trazer menos segurança aos in-
vestidores. E pela cartilha prag-
mática do mercado, ‘quanto 
mais nebuloso é o cenário, mais 
o mercado quer receber, por um 
risco que entende ser crescente’. 

Para reforçar a perspectiva, 
Campos Neto lembra que “em 
todos os momentos da história 
recente do país, foi possível 
reduzir juros, mediante apli-
cação de taxas mais baixas, em 
associação a ‘choques positivos 
no fiscal’.  

Ainda abordando a ques-
tão fiscal, ao comentar os 
contrastes entre as estima-
tivas fiscais oficiais e às do 
mercado, o presidente do 
BC observou que, em grande 
parte dos cenários, a dívida 
continua subindo.  

Mais especificamente com 
relação ao PIB, o dirigente pre-
viu que este deverá crescer até 
3,2% este ano, superando os 
3% estimados anteriormente, 
pelo Focus. (M.S.)
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CORREIO ESPORTIVO

Alteração

Renovou

Super Scout do Botafogo ataca de novo

Super Flu

Se pronunciou

CURTINDO A VIDA 

ADOIDADO

O Estádio Monu-
mental de Núñez, 
casa do River Pla-
te da Argentina e 
maior estádio da 
América do Sul, foi 
evacuado na sexta-
-feira (27) após uma 
ameaça de bomba.
A Polícia, os Bom-
beiros e o Departamen-
to Anti-Bombas evacuaram o estádio, mas não encon-
traram nenhuma bomba. Segundo o Diário Olé, a falsa 
denúncia de bomba foi feita por alunos de uma escola 
nas redondezas que queriam cancelar uma prova.

Apesar do Vasco ter ne-
gado o pedido do Atlé-
tico-MG, a CBF acatou e 
transferiu o jogo de volta 
da semifinal da Copa do 
Brasil do dia 17 para o dia 
19 de outubro, benefician-
do o time mineiro.

O Botafogo anunciou a 
renovação contratual do 
zagueiro angolano Bastos 
até dezembro de 2026. O 
atleta se disse muito feliz 
e que seu bom desempe-
nho é fruto de seu traba-
lho e do coletivo.

Convocado pela primeira 
vez  para a Seleção Brasilei-
ra, o atacante Igor Jesus é 
mais um dos ‘achados’ do 
setor de scout do Botafogo.
Contratado junto ao Sha-
bab Al-Ahli, dos Emirados 
Árabes Unidos, no meio do 
ano, Jesus vem sendo peça 

fundamental do ataque 
Alvinegro. Além dos gols, 
o camisa 99 é muito parti-
cipativo e tem brilhado nos 
momentos decisivos. As-
sim como Tiquinho Soares 
e Júnior Santos, Igor Jesus 
mostra a importância dos 
clubes terem bons scouts.

Apesar do mau momento 
do Fluminense, o presi-
dente do clube, Mário Bit-
tencourt, prometeu que 
montará um elenco muito 
competitivo para a dispu-
ta do Super Mundial FIFA, 
que acontecerá em 2025.

Questionado por ter jo-
gado mal na eliminação 
e ser torcedor do Peñarol, 
o meia De Arrascaeta, do 
Flamengo, se pronunciou 
nas redes sociais dizendo: 
“Eu escolhi ser Flamengo 
até o último dia”.

Divulgação/ River Plate

Monumental foi evacuado

CORREIO NO MUNDO

Reunião

Preocupação

Papa diz que Igreja deve pedir perdão

Helene

Conciliador

BRASILEIRA MORTA

Os bombardeios is-
raelenses no Líbano 
podem ter feito uma 
nova vítima brasi-
leira. Familiares de 
uma adolescente de 
16 anos denuncia-
ram a morte da jo-
vem em entrevistas 
à imprensa.
Depois de uma fuga 
da área sob ataque, ela 
teria voltado para a região onde mora para buscar ma-
terial escolar e roupas. De acordo com um tio, o pai da 
jovem também morreu no local. O Ministério das Rela-
ções Exteriores ainda não confirma as mortes.

Apesar de Donald Trump 
defender a suspensão de 
envio de armas norte-a-
mericanas para a Ucrânia, 
ele se reuniu com Volodi-
mir Zelensky, presidente 
ucraniano. Zelensky defi-
niu a reunião como “mui-
to produtiva”.

Com o fenômeno ‘La 
Ninã’, que passará pela 
Somália entre os meses 
de outubro e dezembro, 
existe um risco muito pre-
ocupante de que a dispo-
nibilidade de alimentos 
seja reduzida, pois é espe-
rada a redução de chuvas.

Na Bélgica, o Rei Filipe fez 
um discurso de boas-vin-
das para o Papa Francisco, 
afirmando que a Igreja 
Católica demorou muito 
tempo para assumir e li-
dar com seus escândalos. 
Diferentemente de outras 
instituições de poder.

O Papa Francisco respon-
deu dizendo que a Igreja 
Católica deve pedir per-
dão pelos casos de abu-
sos sexuais cometidos 
contra menores de idade 
no país. Já o primeiro-mi-
nistro disse que ‘palavras 
não bastam’.

A passagem do Furacão 
Helene pela Flórida foi ca-
tastrófica. Estima-se que 
ao menos 11 pessoas mor-
reram na Geórgia e cinco 
na Flórida. Houve ameaça 
de que pudesse subir de 
categoria, mas foi reduzi-
do a tempestade.

Trump afirmou que, caso 
seja eleito presidente dos 
EUA, não medirá esfor-
ços para conseguir “um 
acordo justo para todos” 
na guerra entre Rússia e 
Ucrânia. Lembrando que 
Trump tem ótima relação 
com Vladmir Putin.

Reprodução

Mirna Raef Nasser foi morta

Israel quer 
discutir 
cessar-fogo

Após 26 anos, deu Voltaço

Afirmação vem após mais um 
mega-ataque contra o Líbano

Esquadrão de Aço venceu de virada e conquistou acesso à Série B

Após o gabinete do pri-
meiro-ministro israelense, 
Binyamin Netanyahu, negar 
os rumores de que ele acei-
taria o cessar-fogo de 21 dias 
no Líbano proposto pelo se-
cretário de Estado norte-a-
mericano, Antony Blinken, o 
premiê Binyamin Netanyahu 
afirmou que o cessar-fogo 
será debatido internamente 
nos próximos dias.

A afirmação foi dada em 
comunicado oficial de Israel. 
Curiosamente, aconteceu no 
mesmo dia em que as Forças 
Armadas Israelenses realiza-

ção uma operação especial de 
amplo poderia armamentista 
contra o suposto Quartel Ge-
neral do Hezbollah, em Bei-
rute, capital do Líbano.

A situação é complicada 
porque as forças armadas de 
Israel afirmaram que a base 
do Hezbollah estava no sub-
terrâneo de um prédio situa-
do em uma zona residencial 
muito populosa.

Apesar de não ter sido 
divulgado se houve vítimas 
ou se a destruição foi muito 
grande, as imagens que che-
gam de Beirute sugerem um 

por thomás de paula

Em partida válida pela 5ª 
rodada da segunda fase da Série 
C do Campeonato Brasileiro, o 
Volta Redonda recebeu o Bota-
fogo-PB no Raulino de Oliveira 
neste sábado (28), e o Esqua-
drão de Aço venceu de virada 
por 2x1.

A equipe visitante foi 
melhor no início do primei-
ro tempo, com o Botafogo 
abrindo o placar aos 19 mi-
nutos com Joãozinho. Mas, 
ao longo dos 45 minutos, o 
Volta Redonda conseguiu 
reagir, criando boas chances 
e empatando a partida no fim 
da primeira etapa com MV, de 
pênalti, aos 44 minutos.

Na segunda etapa, a parti-
da foi equilibrada, com chan-
ce para as duas equipes. O 
Botafogo-PB pressionava e o 
Voltaço conseguia responder 

com contra-ataques, até que 
o Tricolor de Aço começou a 
crescer na partida e pressionar 
o Botafogo, conseguindo a vi-

rada aos 44 minutos do segun-
do tempo com um belo gol de 
Keliton, que havia acabado de 
entrar em campo.

Remo garantiu acesso 
do Voltaço na série B

O Voltaço fez a sua parte, 
e dependia de uma vitória do 
Remo contra o São Bernardo 
para conquistar o tão sonhado 
acesso para a Série B, que venceu 
neste domingo (29) por 1x0, ga-
rantindo a vaga na segunda divi-
são do Campeonato Brasileiro 
para o Esquadrão de Aço.

O vice-presidente do time, Flá-
vio Horta Jr, falou sobre a conquis-
ta do clube. “Não era uma questão 
de ‘Se o Volta Redonda ia subir’, 
mas ‘Quando ele ia subir’”, disse.

Com estes resultados, o 
Voltaço retorna à Série B pela 
primeira vez desde 1998. O 
Tricolor volta a campo no pró-
ximo sábado (5) para enfrentar 
o São Bernardo, fora de casa, 
em busca da vaga para a final 
da Série C contra o primeiro 
colocado do grupo B.

Embaixada dos EUA em Jerusalém

Raphael Torres/VRFC

Binyamin Netanyahu falou em discutir 
o cessar-fogo com Antony Blinken

Remo vence rodada e garante vaga para Voltaço na 
segunda divisão do Brasileirão

Alemanha critica o 
Imperialismo russo

José Múcio diz que 
diplomacia é a saída

Na Assembleia Geral da 
ONU, Annalena Baerbock, 
ministra das Relações Exte-
riores da Alemanha, defendeu 
a participação alemã na guer-
ra entre Rússia e Ucrânia.

A Alemanha vem envian-
do armamentos e verbas para 
as forças armadas ucranianas 
nos últimos meses.

Ela afirmou que vem sen-
do perguntada constante-
mente por outros líderes se 
a guerra não terminaria mais 
rápido se os países europeus 
parassem de ceder armas. O 

que ela disse ser um questio-
namento válido.

Porém, Baerbock também 
disse que esse pensamento de 
que não haveria mortes ou 
guerra sem as armas cedidas 
é uma visão errônea, já que a 
Ucrânia ficaria indefesa con-
tra um Vladimir Putin que se 
recusa a negociar de forma 
justa.

Ela criticou o que chamou 
de ‘imperialismo colonialista 
russo’ e falou que os líderes 
mundiais deveriam fazer auto-
críticas que podem fazer bem.

O ministro da Defesa 
brasileiro, José Múcio Mon-
teiro, disse que é necessário 
ter o compromisso de deses-
timular a escalada dos con-
flitos atuais, buscar soluções 
diplomáticas e investir em 
dissuasão para reduzir a pos-
sibilidade ou a necessidade 
do uso da força. 

Para ele, é preciso consi-
derar os aspectos históricos, 
políticos e econômicos, e não 
apenas a expressão militar.  

“Com essa noção mais 
ampla, podemos perceber que 

há mais em jogo nesse emba-
te de forças do que as armas, 
as fronteiras ou as divisões de 
infantaria. Existe a coopera-
ção, a economia, a ciência, o 
progresso, o respeito e a tole-
rância, mas o jogo político é 
por vezes levado a termo por 
lideranças que não veem essa 
solução pacífica como viável. 
Refiro-me à solução nego-
ciada dos conflitos. Quem 
ganha com a guerra? Afinal, 
quem decide por ela nunca se 
expõe”, disse Mucio em confe-
rência internacional.

O técnico Dorival Júnior 
anunciou a convocação da Sele-
ção Brasileira para os dois pró-
ximos jogos das Eliminatórias 
da Copa do Mundo de 2026, 
contra o Chile, no dia 10 de 
outubro no Nacional de Santia-
go, e diante do Peru, cinco dias 
depois no Mané Garrincha, em 
Brasília.

Convocados:

Goleiros: Alisson (Liver-
pool), Bento (Al-Nassr) e Eder-
son (Manchester City).

Laterais: Danilo ( Juven-
tus), Vanderson (Monaco), 
Guilherme Arana (Atlético-

-MG) e Abner (Lyon).
Zagueiros: Bremer ( Ju-

ventus), Éder Militão (Real 
Madrid), Gabriel Magalhães 
(Arsenal) e Marquinhos (PSG).

Meio-campistas: André 
(Wolverhampton), Bruno Gui-
marães (Newcastle), Gerson 
(Flamengo), Lucas Paquetá 
(West Ham) e Rodrygo (Real 
Madrid).

Atacantes: Endrick (Real 
Madrid), Raphinha (Barcelo-
na), Luiz Henrique (Botafogo), 
Igor Jesus (Botafogo), Savinho 
(Manchester City), Vinicius 
Júnior (Real Madrid) e Gabriel 
Martinelli (Arsenal).

Dorival convoca para as eliminatórias
Rafael Ribeiro/ CBF

Dorival Júnior convocou os atletas para a eliminatória

estrago realmente catastró-
fico. Para complicar ainda 
mais, sequer foi confirma-
do se o líder do Hezbollah, 
Hassan Nasrallah, estava 
presente no prédio bombar-
deado.

O ataque aconteceu após 
Netanyahu falar, na Assem-
bleia Geral da ONU, que os 
ataques contra o Líbano con-
tinuariam “com toda a força”.

O debate do cessar-fogo 

é encarado por muitos como 
uma tática de guerra para es-
tender o tempo de ataque aos 
inimigos de Israel. Na nota, 
Netanyahu diz que “Nossas 
equipes se encontraram para 
discutir a iniciativa dos EUA 
e como podemos fazer ir à 
frente o objetivo comparti-
lhado de levar as pessoas com 
segurança de volta para casa”, 
remetendo aos refugiados 
por conta da guerra.
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por karoline cavalcanti

A Associação Brasileira de 
Agências de Viagens (Abav) 
encerrou, no último sábado 
(28), a 51ª edição da Abav 
Expo, a maior feira de turismo 
da América Latina. O evento 
foi realizado no Centro Inter-
nacional de Convenções do 
Brasil, em Brasília, nos dias 26, 
27 e 28 de setembro.

Durante os três dias de pro-
gramação, mais de 23 mil pes-
soas marcaram presença, sendo 
40% dos visitantes oriundos 
de outros estados. Segundo a 
presidente da Abav Nacional, 
Ana Carolina Medeiros, a pró-
xima edição, que acontecerá em 
2025, será realizada no Rio de 
Janeiro e 50% da ocupação dos 
estandes já está garantida.

“Brasília é um lugar pelo 
qual eu tenho um carinho 
enorme. É um lugar que traz 
lembranças de infância, pois 
nasci aqui”, contou Ana Caroli-
na ao Correio da Manhã. “Ago-
ra, agregamos a experiência de 
realizar uma ABAV Expo sob 
a minha gestão nesta cidade, o 
que é muito especial. E colhe-
mos resultados muito positi-
vos. Já temos 50% dos estandes 
fechados para a próxima feira, 

no Riocentro. E o trabalho 
para o sucesso da 52ª edição já 
começa agora”, afirmou.

Ao longo dos três dias do 
evento, foram ofertados 60 
treinamentos entre palestras, 
painéis e capacitações sobre te-
mas do setor. Neste ano, o en-
contro contou com 198 estan-
des e aproximadamente 1.500 
marcas participantes. Sendo 
22 destinos internacionais, 
26 unidades federativas e 15 
municípios com estandes pró-
prios, 36 empresas no Espaço 
Operadoras e 120 compradores 
convidados. Além disso, a con-
venção abriu para a visitação do 
público em geral no dia 28. A 
entrada solidária, no valor de 
R$ 20, foi totalmente reverti-
da para a organização Médicos 
Sem Fronteiras.

Correio da Manhã
Entre as empresas, o Cor-

reio da Manhã participou com 
um estande para receber as 
assessorias de imprensa, enti-
dades associativas, dirigentes 
oficiais e o público em geral, 
oferecendo as edições do jornal 
e colocando em pauta a defesa 
do turismo.

De acordo com o presiden-

te do grupo editorial, Cláudio 
Magnavita — que hoje possui 
seis jornais diários, a revista O 
Cruzeiro, a TV Correio da Ma-
nhã (canal 16 com sede em Pe-
trópolis) e jornais setoriais —, 
o Correio nasceu no setor de 
turismo, com o Jornal de Turis-
mo, fundado em 1965.

“A Feira da ABAV tem uma 
relação histórica com o nos-
so grupo”, diz Magnavita. “É a 
continuidade de um relaciona-
mento que permitiu testemu-
nhar momentos significativos 
do turismo brasileiro. É nossa 
obrigação, como um grupo 
editorial que nasceu como mí-
dia especializada em turismo e 
que, de forma única, transcen-
de os limites do setor, defender 
o turismo. O trade pode contar 
com o grupo Correio da Ma-
nhã. O apoio ao desenvolvi-
mento dessa atividade, além 
de obrigação, é a nossa missão”, 
declarou Magnavita.

Autoridades
Na cerimônia de abertura, 

que foi realizada na quarta-fei-
ra da semana anterior (25) para 
convidados, estiveram presen-
tes autoridades como o gover-
nador do Distrito Federal, Iba-

neis Rocha, e os ministros do 
Turismo, Celso Sabino; de Por-
tos e Aeroportos, Silvio Costa 
Filho, e das Comunicações, 
Juscelino Filho. Também pre-
sentes o presidente da Empresa 
Brasileira de Turismo (Embra-
tur), Marcelo Freixo; o secre-
tário de Turismo do Distrito 

Federal, Cristiano Araújo; a 
presidente da Abav, Ana Caro-
lina Medeiros, e presidentes de 
agências de turismo estaduais.

Sabino assinou ainda um 
documento público manifes-
tando a entrada da Abav Na-
cional como membro da Orga-
nização Nacional do Turismo 

(OMT). A Abav é membro do 
Conselho Nacional do Turis-
mo desde a sua fundação e in-
tegrante do WTAAA - World 
Travel Agencies Association 
Aliance, Folatur - Fórum La-
tino-Americano de Turismo, 
e representa mais de 2 mil em-
presas associadas.

Ferreti tenta reverter impugnação do 
segundo vice mas não obtém êxito
Coligação ‘Angra no Caminho Certo’ procura justificar os erros apresentando ratificação de
ata de convenção na Justiça Eleitoral fora do prazo e Rubinho Metalúrgico continua impugnado

por Redação

O candidato a prefeito, 
Cláudio Ferreti, pela Coliga-
ção ‘Angra no Caminho Certo’, 
composta pelos partidos MDB, 
PP, PDT, Podemos, PRD, Agir 
e Solidariedade, há uma sema-
na das eleições ainda não con-
seguiu emplacar um vice-pre-
feito na chapa. Os dois nomes 
escolhidos - Jorge Mascote, 
agora Rubinho Metalúrgico - 
foram impugnados pelo TRE 
(Tribunal Regional Eleitoral). 
Na prática, a chapa seria con-
siderada nula, já que candidato 
a prefeito e a vice é indivisível, 
não podendo concorrer separa-
damente. Ou seja: se um cai o 
outro também cai.

Entenda o caso
O martírio do grupo po-

lítico controlado pelo atual 
Fernando Jordão, do MDB, co-
meçou logo após as convenções 
que definiram que vereador 
Jorge Eduardo de Brito Rabha, 
conhecido como Jorge Masco-
te, do PP, seria o vice. Só que 
Mascote havia sido condenado 
num processo transitado em 
julgado em 2021 pelo TCE-RJ, 
que o deixou inelegível até ju-
lho de 2029.

A inelegibilidade do vice, 
fez com que a coligação ‘Angra 
para Todos - PL/Novo’ impe-
trasse pedido de impugnação 
da candidatura de mascote, o 
que foi acatado pelo juízo do 
147º Zona Eleitoral. Inconfor-
mado, o vereador entrou com 
recurso, mas diante da inelegi-
bilidade, erro insanável à Justi-
ça Eleitoral, preferiu renunciar 
para que houvesse tempo útil 
de substituir seu nome nome. 
Foi definido que que o tam-
bém vereador, Rubens Rocha 
de Andrade, o Rubinho Meta-
lúrgico, do PP, seria o vice. Até 
aí tudo bem, a lei prevê a subs-
tituição de candidatos desde 
que, observada a legislação 
eleitoral, o que inclui prazos. 
E foi exatamente isso, que a 
Coligação ‘Angra no Caminho 
Certo’ não observou. 

Afoitos em substituir Jor-
ge Eduardo por Rubinho Me-
talúrgico, ambos do PP, na 
chapa encabeçada por Ferreti 
do MDB, mais uma vez, ig-
noraram a legislação eleitoral. 
Eles não realizaram nova con-
venção entre todos os parti-
dos que compõem a coligação 
“Angra no Caminho Certo” 
para que o nome de Rubinho 
fosse homologado pelos de-
mais dirigentes partidários. 
Com isso, o advogado Tia-
go Santos da coligação PL/
Novo, mais uma vez, acionou 
a Justiça Eleitoral.

O advogado da coligação 
Angra para Todos pediu a 

inelegibilidade e impugnação 
de registro da candidatura de 
Rubinho Metalúrgico na cha-
pa de Ferreti, já que não fo-
ram descumpridos os prazos. 
Muito menos foi apresentado 
a Ata da nova Convenção par-
tidária, composta por todos 
os partidos da coligação, ho-
mologando o nome de Ru-
binho como vice de Ferreti. 
Foi apresentada  apenas uma 
declaração ratificadora. Com 
isso, o juiz Carlos Manoel de-
cidiu indeferir o registro de 
candidatura de vice-prefeito 
de Rubinho Metalúrgico.

Na decisão, o magistrado 
reiterou o descumprimento 

do art. 73, § 4º da Res. TSE 
nº 23.609/19. Afirmou que 
não há mais que se discutir 
a regularidade da convenção 
partidária respectiva, até por-
que esta já foi julgada aco-
lhida (em 22/08/24), nos 
autos do processo n° 0600113-
72.2024.6.19.0147. Ou seja, 
nos autos onde a Coligação 
Angra no Caminho Certo 
apresentou a Ata original da 
convenção, constando o pedi-
do de registro de candidatura 
de Jorge Eduardo de Brito Ra-
bha e não de Rubens Rocha de 
Andrade, fez com que o regis-
tro da candidatura de Rubinho 
fosse indeferido. 

O juiz afirma que “... não se 
trata de questão afeita à docu-
mentação da coligação (vali-
dade formal da ata) e, sim, do 
cumprimento (ou não) de uma 
condição de elegibilidade/re-
gistrabilidade e/ou de cumpri-
mente de formalidade legal in-
dispensável (ao requerente), o 
que remete a questão ao exame 
do mérito, dentro dos presentes 
autos (via processual idônea) – 
vide regra prevista no art. 13, § 
2º da Lei 9.504/97. Se trata de 
uma questão de condição de 
elegibilidade estar ou não devi-
damente escolhido por partido 
político (interpretação analógi-
ca do art. 14, § 3º, V da Consti-

tuição da República).
O juízo aproveita para res-

saltar o previsto no art. 52 da 
Res. TSE nº 23.609/19, bem 
como que predomina em sede 
de jurisprudência a possiblida-
de de juntada de documenta-
ção em eventuais embargos de 
declaração ou mesmo recurso 
nas instâncias ordinárias (não 
especiais), o que permitiria 
eventual sanação da escolha do 
candidato requerente, desde 
que atendidas as normas ati-
nentes acima destacadas. O que 
não aconteceu.

Embargos de 
declaração

O advogado André Gomes 
da Coligação “Angra no Cami-
nho Certo” apresentou recurso 
alegando que representantes 
dos partidos políticos que in-
tegram a coligação se reuniram 
‘extraordinariamente’, no dia 
25 de setembro, onde ratifica-
ram as Atas anteriores indican-
do o nome de Rubinho Meta-
lúrgico como novo candidato a 
vice-prefeito da chapa.

A coligação Angra para To-
dos contestou tais alegações, 
pois mais uma vez a coligação 
de Ferreti/Rubinho não aten-
deu os princípios legais expos-
tos na decisão do juiz da 147º 
Zona Eleitoral, apresentando 
uma “Ata Ratificadora” data-
da de 25 de setembro, igno-
rando mais uma vez os prazos 
eleitorais de substituição de 
candidatos como determina 
a Lei n.º 9.504/97, que neste 
caso deveria ter ocorrido no 
período de 3 a 13 de setem-
bro, já que o Requerimento de 
Registro de Candidatura de 
Rubinho para o cargo de vice-
-prefeito foi protocolado em 
juízo no dia 10/09/2024 sem 
a prova de escolha.

Tiago Santos também men-
ciona que, o art. 52, da Reso-
lução TSE n.º 23.609/2019, 
não autoriza a juntada de docu-
mentos intempestivos e muito 
menos “fabricados” para suprir 
irregularidades insanáveis. 

Divulgação

Rubinho continua impugnado e Ferreti, candidato de Jordão, está sem vice faltando uma semana para eleição

ABAV Expo reúne mais de 23 mil pessoas 
Mateus Lincoln/Correio da Manhã

O estande do Correio da Manhã na ABAV Expo: identificação com o setor, apoio e missão
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Estado do Rio poderá ter 

programa religioso de férias

Setembro Verde cresce 

no território fluminense

CORREIO FLUMINENSE

Aumento do número de transplantes

Cuidado e proteção do Estado

Atividades educacionais

O Programa Escola Re-
ligiosa de Férias (PRF) 
pode ser instituído no Es-
tado do Rio. O objetivo é 
incluir atividades religio-
sas anuais facultativas, 
nos meses de janeiro e ju-
lho, nas escolas públicas 
estaduais fluminenses. É 
o que prevê o Projeto de 
Lei 215/23, de autoria da 
deputada Tia Ju (REP), 
que a Assembleia Legis-

lativa do Estado do Rio 
de Janeiro (Alerj) aprovou 
nesta quinta-feira (26/09), 
em segunda discussão. 
O texto segue para o go-
vernador Cláudio Castro, 
que tem até 15 dias úteis 
para sancioná-lo ou vetá-
-lo. As atividades do pro-
grama poderão ser de re-
ligiões de qualquer culto 
e serão completamente 
facultativas.

“Um sim de uma famí-
lia que não me conhe-
cia me deu a oportuni-
dade de poder viver”. 
Assim a pedagoga Ca-
roline Alves descreve o 
seu recomeço, após um 
transplante de fígado 
realizado às pressas. Na 
última sexta-feira (27), 
Dia Nacional da Doação 
de Órgãos, o Governo do 
Estado celebrou o au-
mento de captações na 
rede hospitalar estadual 

que têm possibilitado 
uma nova esperança 
de vida a quem depen-
de de um transplante, 
como na história de Ca-
roline. Dados da Central 
de Transplantes do RJ, 
publicados pelo Regis-
tro Brasileiro de Trans-
plantes, mostram que, 
de janeiro a junho de 
2024 - o estado alcan-
çou uma média de 27 
doadores por milhão de 
população (pmp).

Deste ano, até 2023, a taxa 
de negativa familiar para 
doação de órgãos dimi-
nuiu 15% no RJ, colocando 
o estado na terceira me-
lhor colocação do Brasil. 
“A redução significativa 
da taxa de recusa familiar 
e o aumento no número 
de transplantes realiza-
dos no estado são frutos 

de um trabalho sensível 
e de grande capacitação 
dos profissionais. Cada 
transplante envolve mui-
tas histórias de vida, com 
a generosidade do ato de 
doar das famílias enluta-
das e a renovação para 
quem recebe o órgão”, 
declarou o governador 
Cláudio Castro.

Além do ensino religioso, 
durante os meses de férias, 
poderão ser ofertadas ativi-
dades culturais, esportivas, 
de saúde e sociais. Qual-
quer atividade oferecida 
aos alunos deverá constar 
no Plano Pedagógico das 
Escolas.A medida deve se-
guir a Lei 3.459/00, que re-
gulamenta o ensino religio-

so confessional nas escolas 
estaduais do Rio. “Ao ser 
oferecido aos estudantes, 
no ambiente escolar, ativi-
dades lúdicas permeadas 
por valores voltados para o 
respeito, a dignidade e a fé, 
o Estado estará reforçan-
do o cuidado e a proteção 
previstos pelo ECA”, disse a 
deputada Tia Ju. 

O programa também 
deve propor reflexões 
sobre fundamentos, cos-
tumes, valores das dife-
rentes denominações 
religiosas existentes na 
sociedade, com ativida-
des que estimulem o di-
álogo e o respeito entre 
elas. A proposta proíbe 
qualquer tipo de discri-

minação ao aluno com 
base na fé por ele pro-
fessada. O projeto será 
composto por atividades 
educacionais, palestras, 
exposição de materiais 
de ensino religioso, en-
tretenimento e lazer, vi-
sando a integração social 
das crianças e dos ado-
lescentes. 

Thiago Lontra

Mauricio Bazilio/SES-RJ

Escola Religiosa de Férias pode ser instituído no Estado

Cresce as captações de doadores de órgãos no Estado

Rio assume 2ª posição 
no ranking de geração 
de empregos

O Rio de Janeiro se conso-
lidou, em agosto, como o se-
gundo estado que mais gerou 
empregos com carteira assi-
nada no país. Foram criados 
18.600 postos de trabalho no 
mês, resultado 74,5% supe-
rior ao de julho, que chegou 
a 10.658. O estado totaliza, 
agora, 169.387 empregos ge-
rados nos últimos 12 meses 
(de setembro de 2023 a agos-
to de 2024), mantendo-se 
também no 2º lugar no ran-

king nacional. Os dados são 
do Novo Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Caged), divulgados nes-
ta sexta-feira (27) pelo Minis-
tério do Trabalho e Emprego.

“A geração de empregos 
é um dos mais importantes 
indicadores do desempenho 
econômico de um estado, e 
fundamental para impulsio-
nar a economia a alcançar seu 
pleno potencial. Trabalhamos 
continuamente para que o 

mercado de trabalho flumi-
nense continue cada vez mais 
aquecido e, assim, possamos 
ampliar as oportunidades de 
emprego e renda para a nossa 
população”, afirmou o gover-
nador Cláudio Castro.

A análise do Novo Caged, 
realizada pelo Observatório 
do Trabalho da Secretaria de 
Trabalho e Renda do estado, 
identificou que, em agosto, 
quatro dos cinco setores de 
atividade econômica analisa-

Resultado é 74,5% maior que o do mês de julho, 
quando foram gerados quase 11 mil empregos

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Rio é o segundo estado que mais gerou empregos com carteira assinada no país 

Volta Redonda tem saldo positivo 
de quase 700 empregos em agosto

MPRJ denuncia dois homens por 
incêndios em reservas de Valença

Volta Redonda registrou um 
saldo positivo de quase 700 opor-
tunidades de emprego no mês de 
agosto. É o que apontam os dados 
do Caged (Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados) 
divulgados nesta sexta-feira (27) 
pelo Ministério do Trabalho e 
Emprego. O resultado fez com 
que Volta Redonda fosse a tercei-
ra cidade do estado do Rio com 
o melhor saldo entre admissões e 
desligamentos, atrás apenas da ca-
pital e Macaé, e a primeira do Sul 
Fluminense.

No geral, foram 682 vagas a 
mais de contrações (3.577) que de 
desligamentos (2.895). O melhor 
desempenho em agosto foi do se-
tor de Serviços, com 248, seguido 
pela Indústria (196), Constru-
ção (164) e Comércio (74). Não 
houve movimentação no setor de 
Agropecuária.

Quando somados os oito pri-
meiros meses de 2024, Volta Re-
donda acumula um superavit de 
2.958 oportunidades de emprego: 
foram 26.025 contratações, ante 
23.067 desligamentos. A Indús-

tria é a principal responsável pelo 
bom desempenho, com 1.559 va-
gas a mais quando comparadas as 
admissões e demissões. A seguir 
vem o setor de Serviços, com 918; 
Construção, com 384; e Comér-
cio, com 116. O desempenho dei-
xa o município em oitavo lugar em 
todo o estado entre janeiro e agos-
to, mantendo a liderança na região.

Novas oportunidades 
em 12 meses

Ainda de acordo com o 
Caged, Volta Redonda apre-
senta um desempenho positi-
vo de quase cinco mil postos 
de trabalho no acumulado dos 
últimos 12 meses do Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados. 

O acumulado no período 
é de 4.735 vagas, sendo 2.966 
na Indústria, 1.032 no Setor 
de Serviços, 418 no Comércio 
e 338 na Construção. Desde 
janeiro de 2021, a série histó-
ria do Caged aponta que Volta 
Redonda teve um superavit de 
empregos que chega a 12.185 
vagas no período. 

O Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ), 
por meio da 1ª Promotoria de 
Justiça Criminal de Valença, de-
nunciou dois homens suspeitos 
de terem causado incêndios de 
alta proporção nas Serras dos 
Mascates e da Beleza, em Valen-
ça. Denunciado no último dia 
20, João Carlos de Paula Dias 
Junior teve a prisão preventiva 
determinada pela 2ª Vara de Va-
lença no dia 24. Já Sebastião Clo-
ves da Silva foi denunciado nesta 
sexta-feira (27) e se encontra pre-
so preventivamente.

Ambos foram denunciados 

pelos crimes de incêndio crimi-
noso, previsto no artigo 250 do 
Código Penal, e poluição atmos-
férica, previsto no artigo 54 da Lei 
9.605/98. As denúncias relatam 
que João Carlos e Sebastião Clo-
ves da Silva atearam fogo às vege-
tações sem motivo aparente, cau-
sando incêndios que chegaram a 
durar cinco dias, em patrimônios 
naturais.

Segundo o documento en-
caminhado pelo MPRJ ao Juízo, 
no dia 21 de agosto, João Carlos 
ateou fogo em uma parte de seu 
terreno, situado na Rua 27 de 
Novembro, nº 6200, bairro João 

Dias, se utilizando de carcaças 
de pneus e direcionando o fogo 
para o lado oposto da proprieda-
de, expondo a perigo e causando 
dano efetivo ao patrimônio de 
dois outros locais. Em razão das 
condições climáticas, o fogo se 
alastrou por toda a área da Serra 
dos Mascates, Monumento Na-
tural Estadual, tomando grandes 
proporções.

Ainda segundo a outra denún-
cia protocolada pela 1ª Promoto-
ria de Justiça Criminal de Valença, 
no último dia 11 de setembro, na 
Estrada Conservatória x Santa Isa-
bel do Rio Preto, nas proximida-

des da Serra da Beleza, Sebastião 
despejou gasolina e ateou fogo 
na vegetação da beira da estrada, 
pertencente à área de proteção 
ambiental da Serra da Beleza. Em 
razão das condições climáticas, o 
fogo se alastrou por toda a área da 
Serra da Beleza, Monumento Na-
tural Estadual, sendo contido cer-
ca de cinco dias depois e atingindo 
duas propriedades no local.

Como Sebastião já encon-
tra-se preso preventivamente, a 
Promotoria solicitou ao Juízo 
a manutenção da prisão e a de-
cretação da prisão preventiva de 
João Carlos.

Arquivo/PMVR

Cidade foi a primeira do Sul Fluminense e terceira do estado em geração de emprego

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

dos apresentaram saldo po-
sitivo, com destaque para o 
setor de Serviços, que gerou 
10.939 empregos, seguido 
pela Indústria (3.105), Co-
mércio (2.842) e Construção 
(1.860). Entre os municípios 
que mais criaram postos de 
trabalho, o Rio de Janeiro 
saiu na frente, com um saldo 
de 10.529 novos empregos. 
Em seguida, destacam-se Ma-
caé (1.010), Volta Redonda 
(682), Niterói (679) e Du-
que de Caxias, que gerou 670 
oportunidades. 

Em agosto, as mulheres 
ocuparam 45,5% das vagas, 
enquanto os homens fica-
ram com 54,5% do total de 
vagas criadas. Em compara-
ção com o mês anterior, o 
número de novos empregos 
ocupados pelas mulheres au-
mentou 161,1%: de 3.243 
em julho para 8.469 em 
agosto. Por idade, o maior 
saldo de vagas ficou entre 
as pessoas de 18 a 24 anos e, 
por escolaridade, a maioria 
dos postos de trabalho foi 
ocupada por quem tinha o 
Ensino Médio completo.

“Esse é mais um resultado 
do Caged que ratifica as óti-
mas projeções para o nosso 
estado em 2024: são quase 
120 mil novos empregos para 
nossa população somente 
este ano. Estamos entre as 
duas unidades federativas 
que mais geraram novos pos-
tos de trabalho em agosto. 
Também nos últimos 12 me-
ses mantivemos a vice-lide-
rança nacional na geração de 
empregos. Só notícia boa! 
Temos muito que comemo-
rar”, enfatizou o secretário de 
Trabalho e Renda do estado, 
Felipinho Ravis.



10 Segunda-feira, 30 de Setembro de 2024Rio de JaneiRo

CORREIO CARIOCA

14º BPM faz apreensão de um 
fuzil, granadas e munições

Mostra ‘Fullgás’ revive década 
de 80, nos 35 anos do CCBB

‘Geração que buscou projeto de país’

Táxi pega fogo ao bater em moto

Teto de posto desaba na Freguesia 

Um fuzil, seis granadas, 

dois tabletes de drogas. 

Foi esse o acervo encon-

trado com o suspeito 

morto, após este entrar 

em confronto com agen-

tes do 14º BPM (Bangu), 

na Estrada General Afon-

so de Carvalho, na região 

conhecida como Catiri. 

Com o falecido, ainda fo-

ram encontrados dois ra-

diotransmissores.   

Em interceptação na ‘co-

munidade do 48’, (Ban-

gu), agentes do mesmo 

batalhão trocaram tiros 

com outro bandido, mor-

to no episódio, apreen-

dendo  dois fuzis calibre 

5.56, um fuzil calibre 7.62, 

uma carabina calibre 40, 

duas pistolas de calibre 

9mm, uma pistola calibre 

380, um rádio comunica-

dor e drogas.

Como parte das come-

morações pelos 35 anos 

da instituição, o CCBB 

(Centro Cultural Banco do 

Brasil) oferece ao público, 

a partir da próxima quar-

ta-feira (2) a exposição 

Fullgás, que apresenta 

300 obras de mais de 200 

artistas de todas as regi-

ões do país. 

Os visitantes poderão tra-

var contato com amplo 

espectro das artes nacio-

nais, ao longo da década 

de 80, mediante um gran-

de mosaico da cultura vi-

sual da época, por meio 

de revistas, panfletos, ca-

pas de discos e objetos 

icônicos, tendo em vista 

ampliar a reflexão sobre 
esse período. 

“Patrocinar a exposição 

´Fullgás´ reforça nosso 

compromisso com o futu-

ro, investindo não apenas 

em resultados, mas tam-

bém naquilo que trans-

forma uma sociedade: a 

cultura e arte”, afirmou 
o diretor comercial e de 

produtos da BB Asset, 

Mário Perrone Perrone.

Para os curadores da ex-

posição, Raphael Fonseca, 

Amanda Tavares e Tális-

son Melo, a “Fullgás, assim 

como a música de Marina 

Lima, deseja que o públi-

co conheça uma geração 

que depositou muito de 

sua energia existencial 

não apenas na arte, mas 

em novos projetos de país 

e cidadania”. 

Em oito salas do 1º andar 

do CCBB RJ, a mostra terá 

cinco núcleos conceituais, 

baseados em músicas dos 

80: Que país é este” (1987), 

“Beat acelerado” (1985), 

“Diversões eletrônicas” 

(1980), “Pássaros na gar-

ganta” (1982) e “O tempo 

não para” (1988).

Após atropelar uma moto 

e arrastá-la por alguns 

metros, um táxi pegou 

fogo, na noite dessa sex-

ta-feira (27), na Rua Dona 

Maria, em Vila Isabel (Zona 

Norte), assustando mora-

dores da região. Câmeras 

de segurança registraram 

o momento em que o car-

ro arrasta a moto pela via, 

provocando fagulhas até 

parar, em chamas. Horas 

depois, a carcaça do veí-

culo continuava lá. 

Curioso notar que o mo-

torista do táxi incendiado 

abandonou o veículo no 

local, sem se importar de 

apagar as chamas ou com 

uma eventual explosão 

do carro.

De causa ainda desco-

nhecida, parte do teto 

de um posto de gasolina 

desabou, na madrugada 

desse sábado (28), na Rua 

Comandante Rubens Sil-

va (perto da esquina com 

a Rua Tirol, local de gran-

de movimento de pesso-

as e veículos), na Fregue-

sia (Zona Oeste), tendo 

como resultado um carro 

parcialmente destruído 

quando abastecia, logo 

abaixo da  estrutura. 

Por conta do acidente, 

militares do quartel de 

Jacarepaguá do Corpo de 

Bombeiros chegaram ao 

local, às 1h24, para avaliar 

a situação, que não dei-

xou feridos.

Reprodução @pmerj

AF Rodrigues - CCBB RJ - Divulgação

Apreensão abrangeu, fuzil, munições e rádiotransmissores

Mostra dá destaque à produção cultural dos anos 80

POR MARCELLO SIGWALT

Olimpíada Digital Senac RJ 
mobiliza 20 mil estudantes
Edição da iniciativa, neste ano, teve participação de mais de 500 escolas

Por Marcello Sigwalt

Com a missão de estimular 
os estudantes a explorar co-
nhecimentos de temas muito 
atuais, como mercado de tra-
balho e tecnologia, a Olimpía-
da Digital Senac RJ divulgou, 
nessa sexta-feira (27) os gran-
des vencedores da competição, 
durante o Senac Rio Summit, 
festival de inovação, tecnolo-
gia, empreendedorismo e em-
pregabilidade, encerrados nesse 
sábado (28), na Expomag, Ci-
dade Nova (região central). 

O maior vencedor da olim-
píada – que contou com mais 
de 20 mil participantes – foi 
o Colégio Estadual Professora 
Venina Correa Torres, de Nova 
Iguaçu, ficando o segundo lu-
gar com a Escola Municipal 
GEO Félix Mielli Venerando, 
do Caju, e o terceiro no ‘pó-
dio1, foi o CIEP 165 Brigadei-
ro Sérgio Carvalho, de Campo 
Grande (Zona Oeste). 

Desenvolvido em uma pla-
taforma interativa que oferece 
uma jornada de aprendizado so-
bre temas diversos (habilidades 
do futuro, novidades do merca-
do de trabalho, sustentabilidade 
e IA), o torneio olímpico do Se-
nac RJ combina engajamento e 
estratégias visando aprofundar 
os conteúdos oferecidos.  

Entre as inovações deste 
ano, coube destaque à inclu-
são de jovens e adolescentes 
cumprindo medidas socioedu-
cativas. Levando em conta o 
fato de que o acesso à Internet 
é limitado nessas instituições, 
foi criada uma versão off-line 
do jogo, para que todos os alu-
nos tivessem a oportunidade de 
participar do desafio.

Confirmando o papel de 
‘termômetro’ de inclusão di-
gital da olimpíada, uma pes-
quisa com os participantes 
apontou que 62% deles se 

consideram criativos e inova-
dores, outros 46% desejam ser 
líderes e influenciar positiva-
mente seus pares, enquanto 
48% gostariam de atuar como 
influencers. 

Antenados com a área de 
IA, 68% dos jovens admitiram 
dispor de alguma noção sobre 
ChatGPT ou têm muito inte-
resse nesse tema, ao passo que 
65% acreditam que a ferramen-
ta vai roubar empregos. Outros 
30% declararam confessaram 
nunca haver testado a Inteli-
gência Artificial Generativa.

Aumento exponencial - 
Idealizada pela learning ‘tech 
Joco’, a iniciativa do Senac RJ 
– resultante de parcerias com as 
secretarias municipal e estadual 
de Educação, com patrocínio 
da Transfero e apoio do jornal 
O Globo – mobilizou mais de 
500 escolas e mais de 20 mil 
jogadores individuais, com ida-
des entre 15 e 18 anos. 

Tais números representam 
um aumento exponencial, ante 
à edição anterior, que contou 
apenas com 80 escolas e 2.400 
participantes individuais.

Divulgação Senac RJ

Interesse por inovações tecnológicas aumentou exponencialmente nessa edição

arte com educação Financeira
Ecoarte promove atividades para que jovens saibam lidar com dinheiro

Estudantes de 10 a 12 anos 
da rede municipal de ensino 
vão aprender sobre consumo 
consciente, poupança, investi-
mento e economia de uma for-
ma diferente. 

A partir do próximo dia 2 
de outubro, o projeto Educação 
Financeira nas Escolas, do Gru-
po Ecoarte, realiza uma série de 
atividades gratuitas na Biblio-
teca Parque, no Centro do Rio. 

Com elementos do teatro, 
jogos e vídeos, os bons hábitos 
e os conceitos da educação fi-
nanceira serão introduzidos de 
forma lúdica, para ampliar o 
conhecimento ainda na infân-
cia e na adolescência.

As atividades são patrocina-
das pela Prefeitura do Rio, Se-
cretaria Municipal de Cultura, 
Associação Brasileira das Enti-
dades dos Mercados Financeiro 
e de Capitais (Anbima) e pela 
consultoria MCS Markup.

Na Biblioteca Parque, os 
alunos participarão de uma pe-
ça-jogo com dinâmicas de arte 
e educação. De forma lúdica, 
o público passará por temas 

como controle do dinheiro, 
planejamento e desejo versus 
necessidade. A encenação con-
ta ainda com um grande tabu-
leiro, numa atividade que dará 
aos estudantes a oportunidade 
de organizar uma festa na esco-
la, permitindo que coloquem 
em prática o que aprenderam 
no espetáculo.

“A arte-educação é uma 
excelente ferramenta para 

contribuir com a formação 
de alunos na fase escolar, esti-
mulando ainda a autoestima 
e o protagonismo desses estu-
dantes”, afirma Joana D’Arc, 
diretora executiva do Grupo 
Ecoarte.

Sócio fundador da MCS 
Markup, uma das patrocinado-
ras do projeto, André Simões 
acrescenta que é essencial es-
timular a educação financeira 

desde cedo, e que a escola é um 
lugar apropriado para incenti-
var essa consciência.

“Crianças e adolescentes são 
curiosos e costumam comparti-
lhar esses conhecimentos em 
casa, entre os amigos. Quanto 
mais cedo aprendem sobre eco-
nomia, gestão financeira, mais 
chances têm de se tornarem 
adultos mais conscientes em 
relação ao uso do dinheiro”, diz 
Simões. 

Além das apresentações 
da biblioteca, o projeto Edu-
cação Financeira nas Escolas 
oferece 17 ‘webisodes’ no ca-
nal do Grupo Ecoarte no You-
Tube. Os episódios têm intér-
pretes de libras.

SERVIÇO
Educação Financeira nas 

Escolas

Data/horário: 02/10, às 10h 

e às 14h

Local: Biblioteca Parque 

Estadual (Avenida Presi-

dente Vargas 1.261, Centro)

Site: www.grupoecoarte.

com.br

Divulgação grupo Ecoarte

Atividades lúdicas inserem conceitos de Educação Financeira

Provas para escola 
técnica são realizadas

A aplicação das provas do 
preparatório para a Escola Téc-
nica Roberto Rocca (ETRR), 
etapa obrigatória para os alu-
nos que sonham com uma vaga 
na nova escola de excelência 
que está sendo construída pela 
Ternium em Santa Cruz, ocor-
reu nesse sábado (28). 

Após uma maratona de 14 
sábados consecutivos em um 
intensivo com aulas de mate-
mática e língua portuguesa, os 
estudantes farão a avaliação es-
crita, que será um dos critérios 
para a escolha dos 192 primei-
ros alunos da ETRR. 

O curso é voltado para alu-
nos dos bairros de Santa Cruz, 
Sepetiba e Paciência e do muni-
cípio de Itaguaí, já que a escola 

é focada exclusivamente na po-
pulação da região, e o conteúdo 
foi além do ensino formal. 

Dinâmicas
Os alunos também partici-

param de dinâmicas, com ati-
vidades para estimular a criati-
vidade, o trabalho em equipe e 
a cooperação. 

Em um dos desafios pro-
postos, os jovens precisaram 
montar uma maquete com 
uma solução estratégica para 
um desafio proposto pela 
banca. 

Essa dinâmica foi a primei-
ra avaliação e teve o objetivo 
de avaliar o comportamento, 
além da interação e as aptidões 
dos estudantes. 

Parceria reforça apoio 
a pessoas especiais

No mês em que se comemo-
ra o Dia Nacional da Luta da 
Pessoa com Deficiência (PcD), 
21 de setembro, o Instituto Phi 
comemora uma nova parceria 
que promove a inclusão dessas 
pessoas no mercado de traba-
lho. Uma grande rede de varejo 
uniu-se ao instituto para conec-
tar candidatos com deficiência 
a oportunidades de emprego 
formal.

O Instituto Movimento & 
Vida, localizado em Olaria e 
dedicado ao atendimento fisio-
terápico de PcDs, também par-
ticipa da iniciativa.]

Marcos Paulo Firmino, de 
26 anos, morador de Vicente 
de Carvalho e o primeiro bene-
ficiário da parceria, foi recente-

mente contratado pela varejista 
para atuar no atendimento ao 
cliente. Portador de hemiple-
gia, devido a uma lesão de ple-
xo braquial obstétrica, seguida 
de um AVC ao nascer, ele está 
satisfeito com a oportunidade.

“É meu primeiro emprego 
de carteira assinada, e eu queria 
muito ajudar minha mãe. Tra-
balho no atendimento ao clien-
te, fazendo cadastros. Estou 
muito feliz, meu desejo é ajudar 
a empresa por muitos anos e ter 
oportunidades de crescimento 
profissional”, conta Firmino.

O Instituto Movimento & 
Vida atende exclusivamente 
moradores de baixa renda dos 
complexos do Alemão e da Pe-
nha e de áreas vizinhas no Rio.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Cursos gratuitos são oferecidos 
para moradoras de Meriti
Atividades acontecem na unidade do Senac no município

Uma parceria 
estabelecida en-
tre a Águas do Rio 
e o Senac-RJ está 
oferecendo cursos 
gratuitos de beleza, 
além de lições de 
empreendedorismo 
para moradoras em 
vulnerabilidade so-
cial. As atividades 
estão acontecendo 
na unidade do Se-
nac em São João de 
Meriti.

Ampliação 
dos cursos de 
capacitação

Neste ano, o 
programa de ca-
pacitação ampliou 
o número de cur-
sos oferecidos e de 
unidades de ensino 
para aumentar a 
participação dos interessa-
dos. Ao todo, são 31 turmas 
nos cursos de alongamento 
de cílios, design de sobran-
celhas, depilação, penteados 
e maquiagem, tranças, ex-
celência no atendimento ao 
cliente e primeiros passos 
para empreender.

“Tenho três filhas, de 
4, 15 e 18 anos, e estou 
me esforçando para dar 
uma vida digna para elas. 

Trabalho na área da bele-
za como personal bronze, 
mas quero ampliar meus 
serviços. Minha vontade 
sempre foi fazer um curso 
profissionalizante de de-
pilação, mas infelizmente 
estava fora do meu orça-
mento. Hoje, tenho essa 
possibilidade e adquirindo 
ferramentas para crescer 
profissionalmente”, disse 
uma moradora. 

Benefícios para  
os inscritos

Todos os inscritos recebem 
vale-transporte para o desloca-
mento até o curso, kit estudan-
te e camiseta personalizada.

“O objetivo da nossa par-
ceria com o Senac é promover 
oportunidades para o cresci-
mento profissional. O desen-
volvimento socioeconômico 
dessas regiões e a geração de 
renda possibilitam um padrão 

de vida mais digno. Esse é o 
nosso propósito: transformar 
vidas”, afirmou Luciana Mu-
niz, gerente de Responsabili-
dade Social da Águas do Rio.

Senac São João  
de Meriti

A Unidade Senac São João 
de Meriti está localizada à 
Rua Pastor Joaquim Rosa, s/
nº, Jardim Meriti, Vilar dos 
Teles, São João de Meriti.

Reprodução

Parceria entre a Águas do Rio e o Senac-RJ está oferecendo cursos gratuitos de beleza

Minha Casa, Minha 
Vida chega com 282 
unidades, em Japeri

O sonho da casa própria 
será uma realidade para 282 
famílias de Japeri. Aprovado 
por uma portaria do Minis-
tério das Cidades, o proje-
to da Prefeitura, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Urbanismo e Habitação, 
em parceria com o Governo 
Federal, será realizado nos 
bairros Santa Amélia e Mu-
cajá, em Engenheiro Pedrei-
ra, com recursos do Fundo 
de Arrendamento Residen-
cial pelo Programa Minha 
Casa, Minha Vida.

Áreas urbanas 
consolidadas

Os empreendimentos 
serão construídos em áreas 
urbanas consolidadas ou 
em expansão, com acesso à 
rede elétrica, saneamento, 
educação, saúde, comér-
cios e transporte público. 
De acordo com a secretária 
Municipal de Urbanismo e 
Habitação, Andreia Brito, 
os bairros receberam obras 

de infraestrutura e a parce-
ria com o Governo Federal 
reafirma o compromisso 
com a qualidade de vida da 
população.

“Preparamos os bair-
ros com a infraestrutura, 
e a parceria com a instân-
cia Federal veio para selar 
esse conjunto de ações que 
começa com a chegada de 
saneamento, drenagem e 
pavimentação, reforma de 
escolas, do posto de saúde, 
aumento da oferta comer-
cial e de mobilidade urbana 
e a garantia da moradia para 
centenas de famílias”, disse a 
gestora.

Com apartamentos de 
dois quartos, sala, cozinha, 
banheiro e área de serviço, 
os empreendimentos con-
tam ainda com portaria, 
estacionamento e área de 
convivência e de lazer. Fo-
ram aprovadas mais de 80 
propostas no Estado do Rio 
de Janeiro e cerca de 1300 
em todo o país.

Reprodução

Empreendimentos serão construídos 
em Santa. Amélia e Mucajá
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Nova Iguaçu abre inscrições 
para cadastro de produtores 

Estado inaugura Centro de 
Referência do Empoderadas

Cursos profissionalizantes

Setembro amarelo

100 mil famílias beneficiadas

Produtores rurais de 

Nova Iguaçu e de todo o 

estado do Rio de Janeiro 

podem se cadastrar, de 

30 de setembro a 7 de 

outubro, para participar 

como fornecedores no 

Programa de Aquisição 

de Alimentos (PAA). A 

iniciativa possibilita que 

alimentos da agricultura 

familiar sejam adquiridos 

e destinados a diversos 

públicos, como creches, 

escolas e instituições de 

assistência social. Ao se 

cadastrarem, os novos 

produtores terão a opor-

tunidade de se unir a 

essa ação, contribuindo 

para a segurança alimen-

tar de diversas pessoas, 

além de ajudar a reduzir 

o desperdício de alimen-

tos e fortalecer a econo-

mia local.

O Programa Empoderadas, 

da Secretaria de Estado de 

Desenvolvimento Social e 

Direitos Humanos do Rio 

de Janeiro inaugura nes-

ta segunda-feira (30), às 10 

horas, o segundo Centro 

de Referência para atender 

de forma diferenciada mu-

lheres vítimas da violência. 

O espaço, localizado na 

Faetec de Nilópolis, irá fun-

cionar de segunda a sex-

ta-feira, das 8h às 17h, com 

equipe multidisciplinar 

que fará além do acolhi-

mento inicial,  a assistência 

jurídica, social e psicológi-

ca. O primeiro Centro de 

Referência do Empodera-

das foi aberto em junho no 

município de Armação de 

Búzios. 

Além dos Centros, o Pro-

grama conta atualmente  

com 65 polos, localizados 

em diferentes pontos do 

território fluminense. E 
oferece aulas de desven-

cilhamento da violência 

no tatame como forma de 

segurança e também pro-

movendo a saúde física e 

mental das alunas.  

Com os Centros de Refe-

rência, a proposta é am-

pliar o atendimento e dar 

todo suporte físico, psico-

lógico,  jurídico  e emocio-

nal para mulheres vítimas 

de violência. A previsão é 

de inaugurar pelo menos 

mais três até o ano que 

vem. Além de combater e 

prevenir a violência, o Pro-

grama Empoderadas aju-

da a mulher a conquistar 

a independência financei-
ra por meio dos cursos de 

capacitação profissional 
gratuitos, que têm muda-

do a vida de centenas de 

alunas em todo o estado. 

Entre eles, aulas de pani-

ficação, cabeleireira e ma-

quiadora.

A Prefeitura de Belford 

Roxo, através do Centro 

de Referência de Assis-

tência Social (Cras) do 

Centro, em Belford Roxo, 

realizou na sexta-feira 

(27) uma palestra para as 

usuárias sobre prevenção 

ao suicídio. O evento faz 

parte da programação da 

Campanha Internacional 

Setembro Amarelo, reali-

zada em todas as 13 uni-

dades do Cras da Prefei-

tura da cidade. 

O objetivo é dar visibili-

dade e despertar uma 

maior conscientização 

nas pessoas sobre a im-

portância da prevenção 

ao suicídio e de evitar seu 

acontecimento.

Atualmente, o PAA benefi-

cia mais de 10 mil famílias, 

direta e indiretamente, 

contando com a partici-

pação de 232 agricultores 

cadastrados. E os alimen-

tos adquiridos são distri-

buídos para 50 instituições, 

como creches, escolas e 

entidades filantrópicas. O 
cadastro pode ser feito pre-

sencialmente na Secretaria 

Municipal de Assistência 

Social, na Av. Dr. Luiz Gui-

marães, 956, Centro, ou 

pelo e-mail paanovaigua-

cu@gmail.com. O atendi-

mento será de 9h às 16h, de 

30 de setembro a 7 de ou-

tubro. Estão elegíveis todos 

os produtores que aten-

dam aos critérios do PAA.

Reprodução
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Produtores podem se cadastrar até o dia 07 de outubro

Espaço atende mulheres vítimas da violência

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

FUNDAÇÃO SAÚDE DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO DE EDITAL

A Coordenação de Licitação da FUNDAÇÃO SAÚDE torna público 
para conhecimento dos interessados a publicação do Edital:

OBJETO: INSUMOS PARA O SERVIÇO DE CIRURGIA VASCULAR 
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 32/24
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 15/10/2024 às 10h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 15/10/2024 às 10h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 33771
PROCESSO: SEI-080002/002435/2024 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

O endereço do portal é o site www.compras.rj.gov.br, no qual estão 
disponíveis Edital e seus anexos, podendo também ser retirado 
uma via impressa na Fundação Saúde mediante a entrega de 
uma resma de papel formato A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 
225, 7º andar, Rio Comprido, Rio de Janeiro/RJ, de 2ª a 6ª feira, 
das 09h00 às 17h00. 

SECRETARIA DE ESTADO DAS CIDADES

AVISO

O AGENTE DE CONTRATAÇÃO E A EQUIPE DE APOIO DA 
SECRETARIA DE ESTADO DAS CIDADES tornam público que 
fará realizar a licitação abaixo mencionada:

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 002/2024.
TIPO: Menor Preço Global e Regime de Empreitada por Preço Unitário.
DATA: 07 de novembro de 2024, às 10h00.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
ELABORAÇÃO DE PROJETO EXECUTIVO E EXECUÇÃO DE 
OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE PONTE VIRGÍNIA LANE, EM  
PIABETÁ, 6º DISTRITO DE MAGÉ/RJ.
VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 7.416.123,72 (sete milhões, 
quatrocentos e dezesseis mil, cento e vinte e três reais e setenta e 
dois centavos).
PROCESSO Nº SEI-510001/000845/2024.

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis nos endereços 
eletrônicos www.secid.rj.gov.br e www.compras.rj.gov.br.

A COMISSÃO DE PREGÃO DA SECRETARIA DE ESTADO DE 
FAZENDA DO GOVERNO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, 
torna público que fará realizar no Portal de Compras do Estado do 
Rio de Janeiro a licitação abaixo mencionada:

PREGÃO ELETRÔNICO SEFAZ-RJ nº PE 002/2024
OBJETO: Serviços de adequação do sistema de segurança contra 
incêndio e pânico do edifício-sede da Secretaria de Estado de 
Fazenda do Rio de Janeiro, inclusive elaboração de projeto executivo, 
para obtenção de Certificado de Aprovação junto com Corpo de 
Bombeiros - CBMERJ.
TIPO: Maior Desconto Global
LIMITE DE APRESENTAÇÃO DAS PROPOSTAS: 27/11/2024 às 
09h00
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 27/11/2024 às 09h50
SESSÃO: 27/11/2024 às 10h00
PORTAL ELETRÔNICO: www.compras.rj.gov.br
PROCESSO: SEI-040179/000004/2023 

SECRETARIA DE ESTADO DE FAZENDA DO  
GOVERNO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO
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TV Correio da Manhã realiza 
sabatina com candidatos

Entrevistas no programa Correio Petropolitano Debate, às 12h

Os cinco candidatos à Pre-
feitura de Petrópolis participam 
nesta semana de sabatinas realiza-
das pela TV Correio da Manhã. 
As entrevistas são realizadas no 
programa Correio Petropolitano 
Debate, às 12h, com a condução 
do jornalista e âncora, Richard 
Stolzenburg. Na quinta-feira 
(26), quem abriu a rodada foi o 
candidato Doutor Santoro do 
NOVO, já na sexta-feira (27), foi 
a vez do candidato Hingo Ham-
mes, do Progressistas. 

As entrevistas têm transmis-
são ao vivo pelo canal 16 Speed 
Fiber, e pelas redes sociais da 
TV Correio da Manhã, no You-
tube e Facebook. Todos os cinco 
candidatos confirmaram pre-
sença. Nesta segunda-feira (30), 
a entrevista é com o candidato 
do PSOL-Rede, Yuri Moura, 
na terça-feira (01), Eduardo do 
Blog do Republicanos, e quem 
fecha a sabatina na quarta-fei-
ra (02), é o candidato Rubens 
Bomtempo do PSB. 

As entrevistas são mais uma 
oportunidade para os candida-
tos apresentarem suas propostas 
de governo aos eleitores. Foram 
elaboradas perguntas com temas 
prioritários para os petropolita-
nos e petropolitanas, como saúde, 
educação, transporte e mobilida-
de urbana, segurança e prevenção 
de tragédias. A eleição acontece 
no próximo fim de semana, do-
mingo, dia 06 de outubro. 

De acordo com as últimas pes-
quisas, o candidato Hingo Ham-
mes (PP) lidera a intenção de 
votos. Na pesquisa eleitoral reali-
zada pelo Instituto em Pesquisa e 
Consultoria (Ipec), divulgada no 
dia 13 de setembro, Hingo teve 
33% da intenção de votos. Segui-
do por Yuri Moura (PSOL-Re-
de) e Rubens Bomtempo (PSB) 
com uma diferença de apenas 1% 
na intenção de votos, com 18% e 
17%, respectivamente. Em segui-
da, vem o candidato Eduardo do 
Blog (Republicanos) com 11% e 
Doutor Santoro (NOVO) com 
2%. Eleitores que declaram inten-
ção de votar em branco ou anular 
o voto totalizam 12% e os indeci-
sos somam 7%. A pesquisa, con-
tratada pela Sociedade Anônima 
Rádio Tupi, foi realizada entre os 
dias 9 e 11 de setembro, e ouviu 
600 eleitores petropolitanos.

O Correio traz alguns dos 
pontos principais levantados pe-
los candidatos durante a sabatina. 
A entrevista completa pode ser 
conferida no canal do Youtube 
TV Correio da Manhã.

Doutor Santoro
Na entrevista que aconteceu 

na última quinta-feira (26), Dou-
tor Santoro iniciou suas conside-
rações iniciais reforçando que o 
plano principal de seu governo é 
fazer uma despolitização na Pre-
feitura de Petrópolis, ou seja, reti-
rar as pessoas que ocupam cargos 
eleitorais. O candidato vem des-
de o início da sua campanha com 
uma postura crítica de ataque aos 
demais candidatos e governos an-
teriores. Na entrevista apresentou 
suas principais propostas, caso 
seja eleito.

Economia
Santoro é autor de uma ação 

popular que pede o cancelamen-
to do contrato entre a Prefeitura 
e o escritório de advocacia Celso 
Sardinha Advogados Associados, 
que pede também a devolução 
dos R$ 35 milhões pagos em ho-
norários pela atual gestão no pro-
cesso contra a GE-Celma, para 
mudança da base do IPM-ICMS. 
“Esse documento foi o que gerou 
a ação, que por fim, obteve uma 
liminar absolutamente precária 
e gerou uma dívida que, na ver-

dade, não é de R$ 100 milhões, 
como diz o prefeito Bomtempo, e 
sim de R$ 500 milhões”, lembrou 
o candidato.

Para gerar maior arrecadação 
para o município, Santoro propôs 
fazer um georreferenciamento 
para que as casas que hoje não re-
colhem IPTU passem a recolher, 
“ou seja, não vamos aumentar o 
IPTU de ninguém, apenas co-
brar de quem não paga”.

Já em relação à arrecadação de 
ICMS, Santoro propõe desbu-
rocratizar os negócios. “No que 
transige a ICMS, a desburocrati-
zação que nós vamos realizar na 
cidade vai gerar mais negócios e 
vamos elevar a arrecadação, au-
mentando a base de arrecadação 
e não a sua alíquota. Além disso, 
fazer um grande planejamento de 
alongamento dessa dívida e tam-
bém um planejamento do que eu 
chamo de ‘leilão reverso de dívida’, 
ou seja, quem der o maior deságio 
dessa dívida, vamos pagar, com 
isso pretendemos ter desconto de 
até 90% do valor do débito para 
conseguirmos reerguer e endirei-
tar as contas públicas”.

Transporte
Para o transporte público e 

mobilidade urbana, o candidato 
propõe a extinção da Compa-
nhia Petropolitana de Trânsito e 
Transportes (CPTrans). “Preten-
do primeiro consertar e endirei-
tar essa questão acabando com a 
companhia. Obviamente, apro-
veitando os funcionários nessa 
nova agência petropolitana de 
mobilidade”

Outra proposta do candida-
to é ampliar a carta de serviços 
no transporte para população. 
“Quero dar liberdade econômica, 
ou seja, chamar empresários de 
todos os ramos e tipos de modais 
possíveis, por exemplo, van, char-
rete elétrica, moto táxi, todos que 
tiverem interesse em investir no 
setor para gerar diversidade, com-
petitividade, redução de preços 
e qualidade de serviço. Agora, o 
que foi feito pela UFRJ vai ser de 
análise desse corpo técnico. Por 
fim, é muito importante frisar, 
que vamos entregar a ligação Bin-
gen e Quitandinha em 180 dias”.

Saúde
Na Saúde, Doutor Santoro 

quer manter o convênio com o 
Hospital Santa Teresa. “Costu-
mo dizer que responsabilidade 
fiscal salva vidas. Então vou criar 
as condições para que o Hospi-
tal Santa Teresa confie que va-
mos pagar pelos serviços, além 
disso vamos tentar parcerias 
com todos os hospitais e clínicas 
particulares da cidade, garanti-
do que o pobre tenha acesso a 
qualidade de serviços”.

Prevenção de tragédias
Para prevenção de tragédias 

e segmentos ligados ao meio 
ambiente, Santoro prevê parce-

ria com o Governo do Estado. 
“Caso eleito, vou articular com o 
Governo do Estado e o Instituto 
Rio Metrópole, para criar na ci-
dade a sede do “Centro de Con-
trole Climático Metropolitano”, 
para que nós tenhamos o que 
há de moderno para saber sobre 
os eventos climáticos extremos. 
Além disso, vou organizar um 
planejamento habitacional inte-
ligente para retirar as pessoas das 
encostas e outro plano para lidar 
com as enchentes”, disse

Educação
Na educação, Doutor Santo-

ro defende a criação de escolas 
despolitizadas e ensino integral. 
“Vamos criar escolas despoliti-
zadas com o foco no desenvol-
vimento do estudante, criando 
unidades com ensino integral e 
profissionalizante. Então tere-
mos uma educação voltada para 
autonomia dos alunos. Em rela-
ção às creches vamos dar o direi-
to da pessoa mais pobre, escolher 
estudar em uma escola privada 
através de um subsídio da prefei-
tura que será o ‘vale educacional’ 
e mais a nossa creche vai funcio-
nar das 7h às 19h, para ajudar as 
mães trabalhadoras”.

Hingo Hammes
Hammes, que teve destaque 

como prefeito interino em 2021, 
nas entrevistas, tem apostado a 
apresentação de propostas para 
seu governo, caso seja eleito.

Economia
Hingo disse que vai acionar 

a Justiça para recorrer da dívida 
adquirida pela atual gestão em 
razão da ação que tentou alterar 
a base do IPM-ICMS em Petró-
polis. “Então nosso primeiro de-
safio é brigar na justiça para que 
a gente possa recorrer dessa dívi-
da possa parcelar em um perío-
do maior, para que a gente possa 
até cancelar essa dívida. Que 
não fomos nós que adquirimos 
e, sim, a gestão que está vigente 
hoje”. Hingo prometeu recorrer 
na Justiça para que o município 
seja ressarcido dos R$ 35 mi-
lhões que pagou ao escritório de 
advocacia nesta mesma ação.

O ponto principal de seu 
plano de governo para melho-
rar a arrecadação e economia 
de Petrópolis é a elaboração de 
um plano de recuperação fiscal. 
Com foco no georreferencia-
mento para análise do IPTU; 
ajuste no ITBI e geração de 
oportunidade de empregos e 
negócios para aumentar a arre-
cadação de ISS. Segundo Hin-
go, o plano prevê o aumento da 
arrecadação sem aumentar o im-
posto para a população.

Transporte e 
Mobilidade Urbana

O candidato lembrou que o 
projeto de ligação Bingen x Qui-
tandinha teve um avanço signifi-
cativo durante sua gestão interi-

na, em 2021; assim como outras 
iniciativas, como a implantação 
da rotatória do Carangola, e foi 
abandonada e modificada pelo 
atual governo. Hingo aposta na 
articulação com os governos Fe-
deral e Estadual para a realização 
de grandes obras em mobilidade 
urbana. Além de intervenções 
menores pela gestão municipal.

No transporte, a licitação para 
novas empresas de ônibus está no 
plano de governo, no próximo 
ano. Hingo promete também a re-
dução do preço da passagem, e in-
vestimento em qualidade, para que 
o petropolitano se sinta seguro em 
optar pelo transporte público ao 
invés individual e assim diminuir o 
número de veículos nas ruas.

Saúde
Em relação ao convênio com 

o Hospital Santa Teresa, Hingo 
afirma que se eleito, ainda neste 
ano, vai se reunir com a direção 
do hospital para buscar alternati-
va para manter o serviço do Siste-
ma Único de Saúde. O candidato 
também pretende zerar as filas de 
consultas e exames médicos, rea-
lizando mutirões de atendimento 
em dias e horários alternativos. E 
a criação de um centro de ima-
gens para concentrar todos os ser-
viços do tipo, em convênio com o 
Governo do Estado. Ampliar as 
parcerias público privada para a 
realização de cirurgias.

Prevenção de tragédias
Hingo lembrou dos projetos 

de lei criados por ele, enquanto 
vereador, e que não estão sendo 
aplicados. Como a alteração na 
lei orgânica do Município que 
prevê a destinação de 2% do or-
çamento anual em prevenção de 
tragédias - ações em defesa civil e 
obras de contenção e redução de 
riscos. O candidato também de-
fendeu a parceria com governos 
Federal e Estadual para projetos 
de prevenção e ações de resposta 
às queimadas, durante o período 
de estiagem. 

Sobre os cemitérios muni-
cipais, Hingo falou da proposta 
que iniciou durante a gestão inte-
rina, que é a abertura de uma lici-
tação para contratar uma empresa 
para fazer a administração dos 
sete cemitérios municipais.

Educação
Na educação, Hingo preten-

de convocar os concursados de 
2022, que tiveram o prazo do 
concurso prorrogado até 2026. 
Fazer um novo concurso públi-
co na educação para professores 
e profissionais da educação. Pro-
mete a valorização dos profis-
sionais, com pagamento em dia, 
respeitando o dissídio. A abertura 
de vagas em centros de educação 
infantil é uma prioridade em seu 
plano de governo. Hingo pre-
tende criar alternativas, como 
convênios com instituições para 
abertura de vagas.

Reprodução/TV Correio da Manhã

Candidato Doutor Santoro do Novo (esq.) e Hingo Hammes do Progressistas (dir.)

PETROPOLITANAS

Simpósio Ação Pública 
e Inovações Sociais 

Pardal: Petrópolis é a 
terceira no RJ em denúncias 

Tipos de irregularidades

Plano Clima Adaptação

No dia 11 de outubro, a 

UNIFASE vai sediar o 1º 

Simpósio Ação Pública e 

Inovações Sociais de Pe-

trópolis, evento que mar-

ca o encerramento do pri-

meiro ciclo do projeto de 

pesquisa “Cartografia do 
Ecossistema de Inovações 

Sociais de Petrópolis”. A 

equipe de pesquisadores 

do projeto vem trabalhan-

do, desde agosto de 2023, 

no mapeamento e reco-

nhecimento da rede de 

iniciativas de inovação so-

cial da cidade, que estão 

buscando soluções inova-

doras para os problemas 

públicos de Petrópolis. O 

evento contará com re-

nomados pesquisadores, 

e marcará o lançamento 

da plataforma do Obser-

vatório de Inovação Social 

de Florianópolis (OBISF): o 

Observatório de Inovação 

Social de Petrópolis. 

Petrópolis registrou a mé-

dia de quatro denúncias 

de propaganda eleitoral 

irregular por dia, desde o 

início da campanha no dia 

16 de agosto. O que coloca 

o município em terceiro 

lugar no ranking de de-

núncias no Estado do Rio 

de Janeiro. De acordo com 

as estatísticas do aplicativo 

Pardal, do Tribunal Supe-

rior Eleitoral (TSE), com 175 

registros, a cidade serra-

na só fica atrás da capital, 
Rio de Janeiro, que tem 

375 registros; e Duque de 

Caxias, com 194.  O aplica-

tivo registra e encaminha 

denúncias de propaganda 

eleitoral e outras irregula-

ridades, à Justiça Eleitoral. 

No estado do Rio foram 

registradas até agora 3.791 

denúncias no App Par-

dal. A maior parte delas é 

sobre irregularidades nas 

campanhas para vereador, 

2.255 registros; 989 para 

prefeitos; 521 de coliga-

ções/partidos/federações; 

e 26 de vice-prefeito.

 Em relação ao tipo de ir-

regularidades denuncia-

da: 19% são referentes à 

propaganda na internet; 

17% em bens públicos; 

16% de adesivos; e 12% 

referente a alto-falante/

amplificador de som. O 
Pardal é uma ferramen-

ta de recebimento de 

denúncias de irregula-

ridades na propaganda 

eleitoral, mas no aplica-

tivo é possível acessar 

o Sistema de Alertas de 

Desinformação Eleitoral 

(Siade) para denunciar 

casos de desinformação, 

e a página do Ministério 

Público Eleitoral (MPE), 

para envio de denúncias 

de crimes eleitorais. 

O Ministério das Cidades 

receberá contribuições 

da sociedade sobre mu-

danças climáticas até 

o dia 11 de outubro. As 

ideias recebidas vão com-

por a elaboração do Plano 

Clima Adaptação – Cida-

de, documento que guia-

rá as políticas de adapta-

ção climática das cidades 

brasileiras até 2035. A 

participação popular 

auxiliará o Ministério a 

conhecer as principais 

demandas das cidades 

e ajudará a saná-las em 

meio ao impacto das 

mudanças climáticas. O 

formulário para partici-

pação está disponível na 

página da Rede para De-

senvolvimento Urbano 

Sustentável (ReDUS).

Divulgação/IPG

 Joédson  Alves/Agência Brasil

Oficina Ecossistema da Inovação Social

App Pardalrecebe pode ser baixado no Android e IOS

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

ELEIÇÕES 2024
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TERESOPOLITANAS

Projeto I

Projeto III Projeto IV

Projetos II

Os secretários de Saúde de 
Teresópolis, Drª Clarissa Ri-
ppel, e de Defesa Civil, cel. 
Albert de Andrade, partici-
param do evento do G20 
‘Saúde – Inovação e Inteli-
gência Artificial Aplicada na 
Saúde’, no Rio de Janeiro, 
na última quinta-feira (26), 
organizado pelo Governo 
do Estado do Rio de Janeiro, 

por meio da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-RJ). 
Os secretários integraram o 
Painel ‘O Papel da Atenção 
Primária à Saúde na Gestão 
dos Riscos de Desastres’, 
juntamente com represen-
tantes do governo do esta-
do, com a moderação da se-
cretária de estado de Saúde, 
Cláudia Mello.

Na ocasião, foi apresentado 
o vídeo sobre o projeto-pi-
loto ‘Exercício Simulado– 
Atenção Primária à Saúde – 
Ações contra as mudanças 
climáticas’, desenvolvido 
pela SES-RJ, em parceria 
com Teresópolis.

O objetivo da força-tarefa é 
a remoção antecipada des-
tas pessoas, moradoras em 
áreas vulneráveis, seis ho-
ras antes da ocorrência de 
eventos extremos, que são 
monitorados pelo Centro de 
Inteligência em Saúde (CIS).

A Secretaria M. de Defesa 
Civil fará a mobilização logís-
tica de viaturas, equipamen-
tos e materiais para o deslo-
camento das pessoas com 
dificuldades de locomoção 
para locais seguros e previa-
mente determinados.

No programa os ‘Agentes 
Comunitários de Saúde 
(ACS)’ são treinados para 
mapear áreas suscetíveis 
a desastres naturais, a fim 
de localizar moradores aca-
mados, amputados e com 
dificuldade de mobilidade.

Divulgação 

Projeto visa  gestão de riscos de desastres na região 

Projeto-piloto de gestão de 
riscos é apresentado no G20

CORREIO SERRANO

Proposta

Agropecuária II

Prefeitura acompanha  a situação 

Agropecuária III

Agropecuária I

SECA

Diante da estiagem 
que recentemente 
afeta todo o país, a 
Prefeitura de Nova 
Friburgo acionou 
a concessionária 
Águas de Nova Fri-
burgo para solicitar 
informações a res-
peito de possíveis 
riscos de desabaste-
cimento. A empresa in-
formou, no entanto, que os sistemas de abastecimento da 
cidade estão operando dentro do esperado para o período. 
Caso a redução da oferta de água atinja níveis de alerta, a 
concessionária possui um plano de contingência.

O candidato à prefeitura 
de Três Rios, Vinicius Farah 
(União Brasil), informou que 
uma das propostas para as-
sistência social visa melho-
rar a qualidade de vida da 
população, com iniciativas 
voltadas para habitação, 
regularização de imóveis e 
redução de custos.

Segundo o candidato, a 
gestão pretende criar uma 
grande exposição para que 
os produtores locais pos-
sam mostrar seu trabalho, 
trocar experiências e ex-
pandir os negócios, de for-
ma que possam trocar ne-
twork entre si e criar novas 
perspectivas.  

O acompanhamento do 
município junto à conces-
sionária tem sido sema-
nal e, havendo alterações 
neste cenário, a população 
será devidamente comuni-
cada. Em caso de dúvidas 
ou para informações sobre 
o abastecimento de água, 

o cliente pode entrar em 
contato com a concessio-
nária por meio dos canais 
de relacionamento: What-
sApp (21) 97211-8064, Apli-
cativo Cliente Águas, site 
www.aguasdenovafribur-
go.com.br, ou pelo telefone 
0800 757 0422.

Além disso, Rosimar 
apontou que a gestão 
vai Implementar ainda 
um projeto de imperme-
abilização das estradas 
vicinais, melhorando o 
tráfego e facilitando o es-
coamento da produção, 
no interior. Valorizando 
assim o setor. 

O candidato a prefeito 
de Três Rios, Rossimar 
Caiffa(PRTB), informou 
que pretende transfor-
mar o município em um 
polo de referência para a 
agropecuária, com uma 
área dedicada ao desen-
volvimento e promoção 
do setor.

Foto: Isabela Rodrigues

Cidade enfrenta seca

Teresópolis recebe a 2ª 
edição do Festival Origens
Evento vai até 28 de outubro com o melhor do setor na cidade

O Polo Gastronômico de Te-
resópolis, associação sem fins lu-
crativos que representa bares e res-
taurantes do município, promove 
até o dia 28 de outubro mais um 
grande encontro entre “o campo 
e a mesa”. É a segunda edição do 
Festival Gastronômico Origens, 
em que chefs de 15 restaurantes 
de Teresópolis elaboram pratos 
com produtos locais, destacan-
do a origem de cada ingrediente, 
valorizando o produtor rural e a 
relevância do município como 
grande fornecedor de alimentos. 
O lançamento do festival aconte-
ceu nesta quinta-feira (26), no Te-
resópolis Shopping, com o apoio 
da Associação Brasileira de Bares 
e Restaurantes - Abrasel.

O festival gastronômico é um 
reconhecimento da potência pro-
dutiva do interior de Teresópolis 
e de seu valor não apenas para a 
economia local, mas para todo o 
estado do Rio de Janeiro. O mu-
nicípio é o maior produtor de 
hortaliças folhosas do estado com 
quase 5 mil produtores rurais, que 
representam uma produção de 
mais de 160 mil toneladas/ano e 
faturamento superior a R$ 178,5 
milhões (Emater-Rio/2020), sem 
contar os dados da informalidade.

O evento também mostra que 
a economia rural de Teresópolis 
vai muito além das hortaliças: a 

cesta de produtos locais contém 
queijos, cogumelos, legumes, fru-
tas, mel, temperos, geleias, trutas, 
carnes, ovos, cervejas, vinhos, 
gim, cachaças e muitos outros 
itens “made in Terê”. Esses itens 
serão os ingredientes disponíveis 
para o cardápio do Festival.

“O Origens está se consoli-
dando como o evento mais re-
presentativo do protagonismo 
do setor agrícola na gastronomia 
de Teresópolis. Queremos que 
tanto a população como nossos 

visitantes reconheçam, através 
dos nossos pratos, a grande varie-
dade de sabores e aromas do que 
produzimos no nosso município. 
Ao mesmo tempo, estamos proje-
tando nosso município para fora, 
alavancando o nosso turismo e 
nossa agricultura”, comenta a pre-
sidente do Polo Gastronômico, 
Vania Baddini.

O Festival Origens é uma rea-
lização do Polo Gastronômico 
de Teresópolis, com organização 
da Agência Gastrô, produção da 

SixFour e patrocínio da Fecomér-
cio-RJ e Sicomércio Teresópolis. 
Os apoiadores são o Teresópolis 
Shopping, Sicred, Teresópolis 
Convention & Visitor Bureau, 
Diário de Teresópolis, Tesouros 
da Serra, Federação Brasileira 
de Hospedagem e Alimentação 
(FBHA), Emater-Rio, Paraíso 
Café, Associação Agroecológica 
de Teresópolis, Prefeitura de Te-
resópolis, Sindicato Rural de Te-
resópolis, Arosa, Rota Cervejeira 
e Mad Brew.

Divulgação

Waffle Primavera (Maria Torta Café) e a Pipoca de Quiabo (Pier 66) são destaques

O Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ), por meio da 1ª e da 2ª 
Promotorias de Justiça de Tu-
tela Coletiva do Núcleo Nova 
Friburgo, reuniu-se, na quarta-
-feira (25), com representantes 
do Município de Nova Fri-
burgo e do setor elétrico para 
discutir medidas preventivas 
para evitar a falta de energia 
em razão do risco de escassez 
de água nos reservatórios res-
ponsáveis pela matriz hidroe-
nergética, dada a prolongada 
estiagem que assola a região 
sudeste e o país como um todo.

Na sequência desta re-
união, os membros do MP 
também se reuniram com in-
tegrantes da concessionária 
de abastecimento e esgoto 
para tratar da gestão do sanea-
mento neste mesmo cenário 
de risco de escassez, agravado 
pelos impactos das mudanças 
climáticas.

Os encontros, que aconte-
ceram de maneira remota, dis-
cutiram ações de planejamen-
to e gestão que estão previstas 
em Planos de Contingências 
para a garantia da continui-
dade e qualidade destes ser-
viços públicos essenciais à luz 
do diagnóstico da situação 
monitorada e, bem assim, dos 
prognósticos de órgãos como 
o INPE - Instituto Nacio-
nal de Pesquisas Espaciais e o 
INMET - Instituto Nacional 
de Meteorologia, quanto ao 
agravamento e duração da es-
tiagem. Dentre os assuntos tra-
tados, também foi levantada a 

preocupação com os impactos 
da falta de energia na rede de 
saúde pública do Município.

Participaram da primeira 
reunião os promotores de Jus-
tiça Claudia Condack, da 1ª 
Promotoria de Justiça de Tu-
tela Coletiva do Núcleo Nova 
Friburgo, e José Alexandre 
Maximino, da 2ª Promotoria 
de Justiça de Tutela Coletiva 
do Núcleo Nova Friburgo, o 
secretário de Governo de Nova 
Friburgo, Rodrigo Carvalho, o 
assessor da Procuradoria-Ge-
ral de Nova Friburgo, Victor 
Valadares, e representantes da 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (ANEEL), do Opera-
dor Nacional do Sistema Elé-
trico (ONS), e da concessio-
nária Energisa Minas Rio, que 
atende o município. Na segun-
da, os membros do MPRJ se 
reuniram com representantes 
da Companhia Águas de Nova 
Friburgo.

Claudia Condack lem-
brou da existência de um Pro-
cedimento Administrativo 
em curso na 1ª Promotoria de 
Justiça de Tutela Coletiva do 
Núcleo Nova Friburgo para 
acompanhar as providências 
adotadas pelo município a 
respeito da organização pré-
via para atuação da Política de 
Assistência Social em contex-
tos de desastres.

“Neste sentido, o MPRJ 
tem promovido múltiplas re-
uniões com diversos interlo-
cutores, incluindo autoridades 
públicas, com o propósito de 
articular o planejamento estra-
tégico voltado à gestão de si-
tuações de calamidade. O tema 
se encontra sob a análise atenta 
das Promotorias de Justiça de 
Tutela Coletiva da Região Ser-
rana e tal preocupação trans-
cende os limites territoriais 
desta jurisdição, constituindo 
uma questão de abrangência 

nacional”, desta-
cou a promotora 
de Justiça.

José Alexan-
dre Maximino 
aproveitou os 
encontros para 
destacar a im-
portância da 
gestão dos ris-
cos que possam 
comprometer a 
operacionalidade 
e eficiência das 
estações de tra-
tamento de água 
e esgoto, assim 
como das esta-

ções elevatórias. 
“Tais questões têm sido ob-

jeto de cobrança por parte do 
Ministério Público, especial-
mente no que tange a elabo-
ração e eficiência de planos de 
contingência que contemplem 
medidas preventivas e mitiga-
tórias para garantir a sustenta-
bilidade dos serviços públicos. 
Ademais, estamos diante de 
um duplo risco que precisa ser 
compreendido e gerenciado: 
quanto ao suprimento ener-
gético das instalações e equi-
pamentos da concessionária 
de saneamento, que inclusive 
deve contar com geradores em 
unidades estratégicas; e quan-
to ao aspecto da própria redu-
ção das vazões de rios da região 
que levem a companhia a cap-
tar menos água bruta, tendo 
que geri-la, enquanto água 
potável, sem prejuízo do aten-
dimento da demanda essencial 
da coletividade”, disse.

MPrJ discute medidas para evitar 
desabastecimento em nova Friburgo

Fernando Frazão - Agência Brasil 

Reunião setorial aconteceu na última quinta-feira (26)

A perícia odontológica do 
Instituto Médico Legal (IML) 
de Petrópolis, confirmou que 
o corpo encontrado concreta-
do, na casa de Lourival Correa 
Neto Fadica, em Teresópolis, 
é de Anic Peixoto Herdy, de 
55 anos. O imóvel fica na Rua 
Albert Sabin, no bairro do Pa-
norama. A advogada petropoli-
tana estava desaparecida desde 

o dia 29 de fevereiro deste ano, 
quando foi vista pela última vez 
em um shopping no Centro de 
Petrópolis.

O corpo foi localizado na 
garagem da casa de Lourival, 
considerado o principal suspei-
to de ter assassinado a advoga-
da. No dia 24 de setembro, a 
defesa de Lourival realizou uma 
coletiva de imprensa e divulgou 

uma carta, onde ele afirma ser o 
responsável pelo assassinato da 
advogada. Ainda na carta, ele 
diz que o marido de Anic, Ben-
jamin Herdy, foi o mandante 
do crime, e que a compensação 
financeira solicitada, no valor 
de R$ 4,6 milhões, era apenas 
uma farsa.

De acordo com o Ministé-
rio Público do Estado do Rio 

de Janeiro, Lourival esclare-
ceu detalhes sobre a execução 
do crime, e os motivos que 
o teriam levado a cometê-lo. 
As informações cedidas serão 
checadas pelo MPRJ. O órgão 
informou ainda, que a oitiva de 
Benjamin Herdy já foi agenda-
da para a próxima semana, a fim 
de que possa apresentar a versão 
dele sobre o caso.

Corpo de anic Herdy é encontrado em Teresópolis 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Luciano Muniz do PP faz 
caminhada em Pinheiral 
Ednardo e Tutuca participam de evento com milhares de pessoas

Uma multidão de pessoas 
caminhou na manhã deste 
sábado, 28, em apoio ao can-
didato a prefeito, Luciano 
Muniz (PP) e ao vice, Jailson 
Rodrigues (PRD) com presen-
ça do prefeito Ednardo Bar-
bosa e do deputado estadual e 
secretário Estado de Turismo, 
Gustavo Tutuca. 

A caminhada percorreu a 
principal rua da cidade e foi en-
cerrada no centro comercial do 
bairro São Jorge. O Mc Terugo, 
compositor de um dos jingles 

da campanha de Luciano, que 
fala sobre a sua trajetória, par-
ticipou da caminhada.

Luciano agradeceu o cari-
nho e receptividade da popula-
ção durante toda a campanha: 
“O motivo de estarmos aqui 
hoje é defender o maior legado 
de Pinheiral, que é o do Ednar-
do. Por vários momentos na ca-
minhada me emocionei, é um 
momento que eu jamais vou es-
quecer nenhum rosto. Sou um 
candidato da mudança com res-
ponsabilidade de parcerias com 

de deputados estaduais e a mais 
importante bancada dos depu-
tados federais, além de contar 
com o apoio incondicional do 
Ednardo. Apenas eu represento 
a mudança com responsabilida-
de”, destacou Luciano. 

Tutuca afirmou que o me-
lhor trabalho realizado em 
Pinheiral foi feito pelo grupo 
do prefeito Ednardo Barbosa. 
“A gente não tem dúvidas que 
melhorou muito nos últimos 8 
anos”, destacou Tutuca.

O prefeito também falou 

durante o evento e destacou 
que “Luciano Muniz e Jailson 
Rodrigues são as pessoas certas 
para continuar esse trabalho”. - 
Tivemos o privilégio e o peso da 
presença do meu amigo, Gusta-
vo Tutuca, o deputado estadual 
que mais fez por esta cidade e 
sabe que não podemos nos aven-
turar a mudanças que oferecem 
risco ao desenvolvimento de Pi-
nheiral. Vamos juntos garantir 
que Pinheiral continue crescen-
do e alcançando novas conquis-
tas”, enfatizou o prefeito.

Divulgação

Luciano Muniz promove caminhada histórica com aliados e moradores no Centro de Pinheiral onde disputa prefeitura

Susto em campanha de BM
Um caminhão de grande 

porte derrubou a rede elétrica 
durante a Carreata da Espe-
rança, realizada neste domingo 
(29) em Barra Mansa, liderada 
pelo candidato a prefeito Mar-
celo Cabeleireiro e seu vice, 
Léo da Joalheria. O incidente 
ocorreu no bairro Santa Cla-
ra, quando uma carreta que 
transitava pela RJ-155 atingiu 
a fiação elétrica, arrancando 
parte dos cabos e danificando 
um poste da concessionária de 

energia, gerando pânico entre 
os presentes.

No momento do acidente, 
Marcelo Cabeleireiro estava 
próximo ao local em um veícu-
lo aberto, e os curtos-circuitos 
causados pelo impacto  causa-
ram medo entre os apoiadores 
devido ao risco de queda do 
poste e dos fios de alta tensão. 
O poste ficou escorado por 
uma caminhonete que auxilia-
va o evento até a chegada do 
Corpo de Bombeiros e da con-

cessionária Light, que contor-
naram a situação sem maiores 
incidentes. Marcelo foi retirado 
do veículo por apoiadores. “Foi 
um susto tremendo. As mãos 
de Deus nos protegeram, assim 
como em toda a campanha elei-
toral”, afirmou.

Apesar do incidente, a car-
reata seguiu seu percurso, re-
unindo centenas de veículos e 
passando pelos bairros Santa 
Clara, Jardim Marajoara, Jar-
dim Primavera e outros.

Tande Vieira percorre bairro 
Paraíso e RJ-161 em Resende

Os candidatos a 
prefeito e vice-prefeito, 
Tande Vieira e Davi do 
Esporte, e o atual pre-
feito, Diogo Balieiro 
Diniz, participaram 
de uma carreata em 
Resende neste sábado 
(28), que teve início no 
bairro Paraíso e foi até 
o Espaço Baobá, na RJ-
161. Cerca de dois mil 
veículos acompanha-
ram o percurso.

Durante a carreata, 
o candidato Tande rei-
terou seu compromisso 
de continuar o trabalho 
da atual gestão e avan-
çar em outras áreas.

  - Os últimos dias 
têm sido de muito tra-
balho, em que levamos nossas 
propostas que seguirão no ca-
minho do desenvolvimento de 
Resende. Nos últimos anos, Re-
sende avançou muito, princi-
palmente na saúde e educação. 
E queremos avançar ainda mais 
em outras áreas. Os moradores 
têm nos acolhido de uma forma 

carinhosa e com muito incen-
tivo. Estamos confiantes que a 
população também quer uma 
Resende cada vez melhor - des-
tacou Tande Vieira.

Durante a semana, os can-
didatos participaram de cami-
nhadas nas ruas dos bairros 
Monet, Jardim do Sol, Mo-

rada do Contorno, Toyota, 
Jardim Primavera, Castelo 
Branco e Paraíso. Nesses en-
contros, Tande teve a opor-
tunidade de conversar com a 
população e mostrar as suas 
propostas para que Resende 
siga no caminho certo de de-
senvolvimento.

Divulgação

O percurso iniciou no Paraíso e foi até o Espaço Baobá, na RJ-161

Com a campanha po-
lítica entrando na última 
semana, o candidato a pre-
feito Thiago Valério (PDT) 
percorreu o bairro Vista Ale-
gre no sábado (28) com sua 
caravana, movimento que 
ocorrerá nos próximos dias 
em vários bairros da cidade. 
O objetivo é conversar com 
eleitores e buscar apoio.

– Ainda estamos encon-
trando muitos eleitores in-
decisos em Barra Mansa. As 
pessoas querem uma mudan-
ça de verdade e estão abertas 
ao diálogo. A caravana da 
mudança é a oportunidade 
de mostrarmos nossas ideias 
para fazer nossa cidade avan-
çar. A aceitação está muito 
boa. Temos certeza que nes-
ses últimos dias vamos virar 
muitos votos – afirmou o 
candidato Thiago Valério.

Durante parte do trajeto, 
a família de Thiago Valério, 
incluindo sua esposa Janai-
na Valério e os filhos Théo 
e Gael, esteve presente no 
evento.

–  A preocupação que 
tenho com a minha família 
é a mesma que sinto pelas 
famílias de Barra Mansa. 
Precisamos melhorar a au-
toestima do barra-mansense 
e fazer com que as pessoas 
sintam orgulho de morar na 
nossa cidade. Não podemos 
achar normal nossos filhos 
quererem morar fora por 
falta de oportunidades aqui. 
Por isso quero ser prefeito. 
Quero uma cidade de qua-
lidade e digna onde meus 
filhos e os filhos da nossa 
gente possam crescer com 
dignidade – explicou o can-
didato do PDT.

Thiago Valério 
leva caravana 
à Vista alegre 
em B.Mansa

CORREIO DO VALE

Furlani e Neto firmam 
parceria para idosos

Morre aos 80 anos, ex-prefeito 
de Angra Neirobis Nagae

Lula divulga nota de pesar

Luto de três dias no município

Barra Mansa antecipa feriado

O que teve em VR, terá em BM

Os candidatos a prefeito 
de Barra Mansa e Volta 
Redonda, Furlani (PL) 
e Neto (PP), realizaram 
uma carreata na manhã 
deste domingo, dia 29, 
em Barra Mansa. Acom-
panhados dos seus can-
didatos a vices, Luciana 
Alves (MDB) e Sebastião 
Faria (PL), respectiva-
mente, e de dezenas de 
candidatos a vereador e 

apoiadores, a concentra-
ção aconteceu na Aveni-
da Presidente Kennedy, 
no Ano Bom, percorren-
do pelos bairros Getúlio 
Vargas, Vale do Paraíba 
e bairros da região les-
te. Durante o percurso, 
o prefeito Neto afirmou 
que irá trabalhar em par-
ceria com Barra Mansa 
nos projetos em relação 
à terceira idade.

O ex-prefeito de Angra 
dos Reis, Neirobis Na-
gae, de 80 anos, morreu 
na sexta-feira, dia 27, no 
Hospital Municipal da 
Japuíba, onde estava in-
ternado para tratar uma 
pneumonia. Ele foi o 
primeiro prefeito do Es-
tado do Rio eleito pelo 
PT em 1988. Depois, foi 
deputado estadual e 

continuou na vida públi-
ca. Asssumiu as Secre-
tarias de Educação e de 
Governo durante a ges-
tão da também petista 
Conceição Rabha, isso 
entre 2013 e 2016. O ex-
-prefeito, que veio para 
o país na década de 50, 
no período da imigração 
japonesa, era era viúvo e 
deixa uma filha. 

Em nota, o presidente 
Lula lamentou a morte 
de Neirobis. “Era um mili-
tante histórico do Partido 
dos Trabalhadores e tinha 
um grande compromisso 
com a nossa democracia. 
Meus sentimentos à sua 

família, amigos e compa-
nheiros de militância polí-
tica”. Lula descatou ainda 
que Neirobis teve “uma 
gestão marcada pela va-
lorização dos servidores 
públicos e investimentos 
em saúde e educação”.

O prefeito Fernando Jor-
dão decretou luto de três 
dias. A presidente do PT, 
a deputada federal Gleisi 
Hoffmann, foi outra que 
divulgou nota, e afirmou 
que “o exemplo de Nei-
robis continuará inspi-

rando a todos os que têm 
como causa a construção 
de um país soberano e 
socialmente fraterno”. O 
corpo do ex-prefeito de 
Angra foi sepultado na 
sexta-feira no Cemitério 
Santo Antônio.

O prefeito de Barra Mansa, 
Rodrigo Drable, decretou 
ponto facultativo nas re-
partições municipais nes-
ta segunda-feira, dia 30. A 
medida antecipa para os 
servidores públicos mu-
nicipais o aniversário da 
cidade, que é festejado no 
próximo dia 03 de outu-
bro, véspera da eleição. Os 

serviços essenciais, que 
funcionam em regime de 
escala e atendem o pú-
blico em geral, como se-
gurança e hospitais, não 
serão paralisados. Barra 
Mansa irá completar 192 
anos. Ainda não foi divul-
gada programação oficial 
das comemorações para o 
aniversário.

“Furlani vai valorizar mui-
to a melhor idade. Es-
sas pessoas fundaram e 
construíram Barra Mansa 
e merecem ser valoriza-
das. É muito importante 
essa parceria, pois tudo 
o que fazemos em Volta 
Redonda, o Furlani tam-
bém vai fazer em Barra 
Mansa”, disse Neto. De 

acordo com Furlani, essa 
parceria vai transformar a 
melhor idade na cidade. 
“Vamos fazer o mesmo 
que o Neto faz em Volta 
Redonda, com progra-
mas, atividades, passeios 
e toda a atenção que eles 
merecem”, concluiu, tam-
bém ressaltando outros 
projetos para os idosos.

Divulgação/Alexis Aragão

Divulgação

Encontro dos candidatos aconteceu neste domingo

Neirobis foi o primeiro prefeito eleito pelo PT no Estado

POR SONIA PAES
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CORREIO VALE PARAÍBA

CSN abre processo seletivo 
para Inspetor em Valença

Nissan abre processo 
seletivo em Resende

Vagas na Unimed de Volta Redonda

Vaga em curso de Resende

Jovem aprendiz na Liv Saúde

Vagas pela CDL em Volta Redonda

A Companhia Siderúrgica 

Nacional (CSN) abriu pro-

cesso seletivo para a vaga 

de Inspetor de Qualidade 

I, na Prada Embalagens, 

em Valença, com forma 

de trabalho presencial. 

Os candidatos precisam 

ter ensino médio com-

pleto, e é desejável ter 

Curso de Metrologia e/ou 

cursos na área de Qua-

lidade. A contratação 

oferece benefícios como 

Vale-transporte, Auxílio 

farmácia, Auxílio acade-

mia, Seguro de vida, As-

sistência médica, Auxílio 

creche, Cesta de natal, 

Vale-alimentação, Vale-

-refeição, entre outros. Os 

interessados pela oportu-

nidade devem cadastrar 

seu currículo pelo link 

https://site.vagas.com.br/

IdCandSel.asp.

A Nissan, em Resende, 

abriu processo seletivo 

para o cargo de Analista 

Contábil. A contratação 

exige formação em Ciên-

cias Contábeis e experiên-

cia prévia, além de conhe-

cimento em: Pacote Office; 
Sistema SAP, módulos FI; 
Normas Brasileiras de Con-

tabilidade; e IFRS. O can-

didato também precisa 

de inglês intermediário e 

é desejável conhecimento 

em espanhol. Os interes-

sados devem fazer a inscri-

ção para a vaga até o dia 4 

de outubro, próxima sexta-

-feira. O cadastro deve ser 

feito pelo link: https://allian-

ce.wd3.myworkdayjobs.

com/pt-BR/nissanjobs/job/

Full-Analyst-Accounting_

R00174757-1.

A Unimed de Volta Redon-

da oferece vaga de esta-

giário para estudantes de 

Engenharia Elétrica/Auto-

mação. A empresa tam-

bém oferece vagas para 

Técnico de Enfermagem 

em sala de medicação, En-

fermeiro em unidade de 

internação e Enfermeiro 

em Centro Cirúrgico. Para 

se inscrever em qualquer 

um dos cargos, o candida-

to precisa acessar o link ht-

tps://app2.unimedvr.com.

br/trabalhe-conosco/.

A sede de Resende do 

curso de inglês CNA 

anunciou a abertura de 

uma vaga comercial em 

sua equipe. Os interessa-

dos pela oportunidade 

devem enviar seus currí-

culos para o endereço de 

e-mail recrutamento@

coreeducacao.com.br, 

com o assunto “Vaga Co-

mercial CNA Resende”, e 

aguardar retorno sobre a 

possível contratação.

A Liv Saúde, em Volta 

Redonda, abriu proces-

so seletivo para Jovem 

Aprendiz. O candidato 

precisa ter entre 18 e 22 

anos, com ensino médio 

concluído ou em curso, 

e é desejável ter noções 

básicas de Pacote Office. 
Candidatos masculinos 

precisam apresentar uma 

cópia de seu certificado 
de reservista ao se dis-

ponibilizar para a vaga. 

O programa oferece os 

benefícios de Plano de 

Saúde, Plantão Psicológi-

co e Vale Transporte. Os 

interessados devem en-

viar seus currículos para 

o e-mail vagas.sudeste@

livsaude.com.br.

A CDL Volta Redonda 

anuncia vagas para os car-

gos de Técnico em Siste-

ma de Segurança Eletrô-

nica, Vendedor Externo e 

Auxiliar Técnico em Segu-

rança Eletrônica. O primei-

ro cargo exige ensino mé-

dio completo, experiência 

prévia e CNH B; para o 
segundo, é necessário ex-

periência em atendimen-

to ao cliente e CNH B; já o 
último exige ensino médio 

completo, experiência na 

área e CNH B. Os interes-

sados nas oportunidades 

devem enviar seus currí-

culos para o e-mail dp@

eletronicalarmes.com.br, 

com a vaga pretendida no 

assunto do texto.

Arquivo

Reprodução

Inscrições podem ser feitas pelo site da companhia

Vaga de Analista Contábil aceita inscrições até o dia 4

Polícia investiga atentado 
contra prefeito de Porto Real

Suspeito do crime estava com três armas e R$ 10 mil em espécie

Durante um comício no 
bairro Novo Horizonte, na úl-
tima quinta-feira (26), um ho-
mem efetuou disparos de arma 
de fogo após a fala do candida-
to Alexandre Serfiotis, que dis-
puta novamente pela prefeitura 
de Porto Real. Nenhum tiro 
atingiu os presentes, mas algu-
mas pessoas, incluindo idosos e 
crianças, se feriram levemente 
ao correrem do local. O suspei-
to foi identificado pela polícia e 
apreendeu três armas de fogo, 
R$10 mil em espécie e um cofre 
em sua residência, cujo segredo 
ele se recusou a fornecer.

- O prefeito esteve nos pro-
curando há cerca de dez dias. 
Na oportunidade houve relato 
que estava sendo atacado na 
internet pela pessoa acusada. 
É importante destacar que essa 
mesma pessoa é apoiador de 
partido de oposição ao gover-
no. Serfiotis disse que estava 
temeroso, pois essa pessoa tem 
histórico de ser alguém violen-
to - disse delegado titular Mi-
chel Floroschk.

Motivação política
O delegado acrescentou que 

a polícia está investigando se a 
atitude criminosa foi motiva-
da por razões pessoais, ou se o 
suspeito foi induzido ou pago 
por interesses políticos, mas 
afirmou que o comportamento 
do suspeito foge da normali-
dade. “Não é algo normal en-
contrar essa quantidade de di-

nheiro sendo guardada dentro 
de casa. Porém, não há dúvidas 
que houve motivação política”, 
concluiu.

O candidato, que disputa 
a reeleição na cidade, publicou 
um vídeo em suas redes sociais, 
comentando o ocorrido. “Gra-
ças a Deus estamos bem. Infe-
lizmente houve um atentado, 
um fato muito triste, durante o 
comício realizado na quinta, no 
bairro Novo Horizonte. No fi-
nal da minha fala escutamos ba-
rulho de tiros. Escutamos cerca 
de oito tiros, aproximadamente. 
Foi uma cena horrível e jamais 
esperava passar por isso dentro 
da minha cidade”, relatou.

Opositor  
comenta caso

O também candidato à 
prefeitura de Porto Real e ad-
versário de Serfiotis, Ailton 
Marques, comentou sobre o 
caso. Em um vídeo publicado 
nas redes sociais, o candidato 
lamentou o incidente e reafir-
mou seu compromisso com o 
respeito às regras democráti-
cas, repudiando qualquer tipo 
de intimidação ou violência 
sobre o debate eleitoral. “Rea-
firmo nosso compromisso com 
uma campanha limpa e hones-
ta, baseada no diálogo, no res-
peito aos eleitores e sem uso de 
estratégias desleais ou dissemi-

nação de notícias falsas”, disse. 
Ainda, aproveitou a oportuni-
dade e se defendeu das supos-
tas ligações com o autor dos 
disparos. 

- É lamentável que algu-
mas pessoas estejam distor-
cendo os fatos para criar nar-
rativas que não condizem com 
a realidade. A verdade sempre 
prevalece, e a população de 
Porto Real sabe bem quem eu 
sou e o que defendo. A demo-
cracia não pode ser abalada 
por discursos de ódio ou por 
manipulações. Juntos, avança-
remos com a certeza de que a 
verdade e o bem sempre pre-
valecerão - disse Ailton.

Divulgação

Alexandre Serfiotis diz que disparos de tiros podem ter sido motivado por política

O candidato do PSB à pre-
feitura de Volta Redonda, Ari-
mathéa, se encontrou nesta 
sexta-feira, dia 27, com o vice-
-presidente do Brasil e Ministro 
da Indústria e Comércio, Geral-
do Alckmin, do mesmo partido. 
Os dois se encontraram e grava-
ram vídeos para a campanha do 
candidato volta-redondense.

Alckmin destacou a impor-
tância de Volta Redonda para a 
economia brasileira e colocou o 
Governo Federal a disposição 
para ajudar o município.

- Quero saudar o Arimathéa 
pelo seu programa de gover-
no, priorizando o emprego, o 
desenvolvimento e o fortale-
cimento de toda cadeia indus-
trial de Volta Redonda, uma 
das principais cidades do país. 
Conte conosco e com o seu tra-
balho para que nós possamos 

servir a Volta Redonda - desta-
cou o vice-presidente.

Arimathéa, por sua vez, 
destacou a importância de for-
talecer o desenvolvimento in-
dustrial da cidade, mas sempre 

com foco em um crescimento 
econômico sustentável.

“A gente está com a confiança 
de que juntos poderemos avan-
çar muito. Nossa candidatura 
chegando à prefeitura e com e 

com apoio do Governo Federal, 
vamos colocar Volta Redonda no 
Século 21. Precisamos de um de-
senvolvimento industrial moder-
no, contemporâneo e com com-
promisso de sustentabilidade de 
toda a região”, destacou.

Painel eleitoral
O candidato a prefeito 

Arimathéa e a candidata a vi-
ce-prefeita, Maria Adélia Me-
zzabarba, participaram na últi-
ma quinta-feira (26) do Painel 
Eleitoral organizados por en-
tidades empresariais de Volta 
Redonda, em especial a Aciap-
-VR. O encontro foi no auditó-
rio da Universidade Geraldo Di 
Biase. “Foi um importante mo-
mento para a gente apresentar 
nossas propostas para uma Vol-
ta Redonda nova, moderna e de 
fato no Século 21”, destacou.

Candidato arimathéa se encontra 
com vice-presidente geraldo alckmin

Divulgação

O candidato de Volta Redonda, Arimathéa (esquerda) 
e o vice-presidente Alckmin (direita)

Os candidatos à reeleição 
pela Prefeitura de Volta Redon-
da, Antonio Francisco Neto 
(PP) e o vice Engenheiro Faria 
(PL) tiveram um encontro com 
a “Melhor Idade” na manhã 
deste sábado, dia 28, no Clube 
Náutico, no bairro Aterrado. 
Durante a reunião, Neto rea-
firmou a parceria com os idosos 
para o próximo mandato.

“Hoje eu só quero agra-
decer a nossa ‘Melhor Idade’, 
pois tudo que Volta Redonda 
tem deve a vocês que iniciam 
a cidade e que são um exemplo 
para toda a população. Quero 
dizer que eu jamais irei decep-
cioná-los. Para o meu próximo 
governo vou continuar com 
todos os projetos voltados aos 
idosos, e quero ir além, quero 

propor ainda mais melhorias na 
saúde, no esporte, na educação 
para vocês que nos ajudaram a 
construir esse município, a nos-
sa eterna gratidão!”, disse Neto.

A secretária municipal de 

Esporte e Lazer, Rose Vilela, 
relembrou que os programas 
e projetos voltados à ‘Melhor 
Idade’ foram iniciados no go-
verno Neto com a participação 
do ex-secretário de Esporte e 

ex-deputado federal, Deley de 
Oliveira.

“Esse é um encontro fra-
terno e também político, mas 
principalmente de agradeci-
mento por tudo que cada um 
de vocês (idosos) fez e faz por 
Volta Redonda. Os grupos do 
programa da ‘Melhor Idade’ da 
Smel e da Smas (Secretaria Mu-
nicipal de Assistência Social) 
são uma forma de reconhecer-
mos a vocês que ajudaram a 
construir a história da cidade. 
Posso afirmar que esse projeto 
contribui muito para a saúde 
e bem-estar dos nossos idosos, 
que estão vivendo cada vez 
mais. Volta Redonda só aumen-
ta a expectativa de vida cuidan-
do daqueles que já cuidaram”, 
enfatizou Rose Vilela.

Neto faz reunião com ‘Melhor idade’

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Divulgação

Prefeito Neto se encontra com idosos no Clube Náutico
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Programação debaterá sobre o teatro, será gratuita 
e acontecerá na Biblioteca Parque EstadualO 

4º Encontro das Artes - Edi-
ção Teatro trará ao público 
mesas de debates e wor-
kshop gratuitos. O evento, 
realizado pela Secretaria de 

Estado de Cultura e Economia Criativa, atra-
vés da Superintendência de Artes, acontece 
na próxima segunda-feira (30), na Biblioteca 
Parque Estadual (BPE), Centro, a partir das 
13h. Para participar, é necessário preencher, 
previamente, formulário de inscrição online.

“Os encontros são oportunidades de com-
partilhamento de experiências e saberes entre 
diferentes artistas, agentes culturais e parcei-
ros institucionais, em uma troca simultânea 
com o público. Essa é mais uma iniciativa da 
nossa gestão em prol da democratização da 
cultura e da ampliação do acesso, com base no 
processo de escuta que temos construído nos 
últimos anos”, destaca a secretária de Estado 
de Cultura e Economia Criativa do Rio de Ja-
neiro, Danielle Barros. 

A programação terá início com um pai-
nel sobre atuação e formação em teatro, com 
os convidados Ana Cecília Reis, Gabriel 
Horsth, Tatiana Motta e Tuca Moraes, que 
debaterão o tema com o público. A partir 
das 16h, será realizado um workshop volta-
do à prática de atuação, explorando o corpo 
como ferramenta artística. 

A edição Teatro será a quarta da agenda 
anual, que já teve a temática Circo como a 
primeira abordada em março, seguida pela 
Dança, em abril, e Música, em julho. Faltará 
apenas o segmento Artes Visuais para finali-
zar os cinco encontros da agenda de 2024.

O objetivo do projeto é destacar e valorizar 
a pluralidade das cinco áreas que compreen-
dem a Superintendência de Artes da Sececrj, 
considerando as dez regiões do estado, seguin-
do os temas criação, diversidade e territórios. O 
público inscrito em cada edição recebe certifi-
cado de participação emitido pela Secretaria.

Leonardo Ferraz

Divulgação

Biblioteca 
Parque 
Estadual 
será sede do 
encontro

A artista plástica Denise Berbert es-
treou, nesta quinta-feira (26), a exposição 
“Mergulho”, no Corredor das Artes, na 
Prefeitura de Niterói. A mostra apresenta 
telas inspiradas no universo marinho. A 
abertura da exposição teve a presença do 
prefeito de Niterói, Axel Grael, e da pri-
meira-dama, Christa Grael.

O Corredor das Artes foi criado em 
2021 pela equipe do Cerimonial da Pre-
feitura especialmente para ser apreciado 
por quem visita a sala de espera do gabine-
te do prefeito.

Em “Mergulho”, Denise Berbert expli-
ca que a ideia foi usar a arte para retratar 
um mundo pouco conhecido como o fun-
do do mar.

“Essa exposição fala sobre pertencer a 
um universo que conhecemos tão pouco. 
Conhecemos apenas cinco por cento do 
universo marinho. É uma necessidade do 
planeta de se manter e de se cuidar. Acre-
dito muito na beleza e na estética da arte. 
Trago para esta exposição pinturas que são 
releituras do meu olhar para este universo 
marinho. Que a gente possa, através da es-

corredor das artes da prefeitura de Niterói 
tem exposição inspirada no universo marinho

Bruno Eduardo Alves

A mostra 
apresenta 
telas 
inspiradas 
no universo 
marinho

Bruno Eduardo Alves

A artista plástica Denise Berbert com o  
prefeito Axel Grael na abertura da exposição

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Programação:  
- 13h: Credenciamento na recepção da 

BPE
- 14h: Painel - Atuação e Formação na 

Área do Teatro
Convidados:  
Ana Cecília Reis: Atriz, diretora, parece-

rista, produtora cultural e analista de Artes 
Cênicas do SESC.  

Gabriel Horsth: Jornalista, artista e coor-
denador de comunicação do Centro de Tea-
tro do Oprimido, com experiência em teatro, 
cinema e gestão institucional.

Tatiana Motta-Lima: Professora associa-

da da UNIRIO, atuando na graduação e pós-
-graduação da Escola de Teatro. 

Tuca Moraes: Atriz, produtora e gestora 
cultural, diretora de produção e fundadora 
da Companhia Ensaio Aberto e Diretora 
Executiva do Armazém da Utopia.

- 16h: Workshop - Técnica “A Liberação 
do CORPO para o Ator e Espectador” (su-
jeito à lotação)

O workshop é uma pesquisa teatral 
em que atores usam suas experiências para 
criar personagens, explorando o corpo 
como ferramenta artística e as identidades 
do Ser, Artista e Personagem. Liderado por 

Castelo Branco, ator e fundador do “Ban-
do Cultural dos Favelados”, o processo des-
perta novas profundidades nas atuações 
dos participantes.

- 17h30: Encerramento e coquetel

SERVIÇO 

Data: 30/9

Horário: a partir das 13h
Local: Biblioteca Parque Estadual
Endereço: Avenida Presidente 
Vargas, 1261, Centro
Link para inscrição: https://forms.
office.com/r/6mpznUHijp

tética, trazer uma preocupação e um olhar 
mais atento para o nosso planeta”, reflete 
Denise Berbert.

As obras retratam águas vivas, corais, 
algas, animais e outros elementos do uni-
verso marinho. A artista utiliza uma varie-

dade de cores que dão vida às obras.
Nascida em Nova Friburgo, Denise 

Berbert escolheu Niterói para viver. Ela 
possui uma trajetória que inclui várias 
formas de expressão. A artista acumula 
experiência e conhecimento ao longo de 

mais de três décadas dedicadas à educação 
da arte. Ao longo da carreira, Denise teve 
exposições e premiações em relevantes 
centros de arte internacionais como Esta-
dos Unidos, França, Alemanha, Portugal 
e outros.  

Encontro das Artes 
chega a quarta edição

Evento 
debaterá 

formas 
para 

alavancar 
a cultura 

no 
território 

fluminense


